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панорама новостей
// анонс

// строительство

ƪольǇое новоселье в «Ǡузнеǅком»

// образование

ƪольǇие возмоƾности сельской Ǉколы

ˣ Бурлаковской средней ˌколе 
сделан капитальный ремонт. ʱ 
теперь в обновл˸нном учреж-
дении обучаются ��� ученика 
из села Бурлаки и восьми бли-
жайˌих деревень и пос˸лков 
˪рокопьевского округа.

Капремонт школы проведён по 
федеральной программе «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий». «Теперь в этой школе 
ученики смогут получать знания 
в новых комфортных условиях. 
Здесь открыт профильный 10-й 
класс естественно-научной на-
правленности. С помощью совре-
менного учебно-лабораторного 
оборудования можно проводить 
опыты, эксперименты, исследо-
вать экологию», – отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

Кроме того, в рамках феде-
рального проекта «Успех каждого 
ребёнка» в Бурлаковской школе 
создано 120 мест для дополни-
тельного образования, по проек-
ту «Цифровая образовательная 
среда» поставлено современное 
оборудование. В рамках проек-
та «Современная школа» создан 

центр естественно-научного про-
филя «Точка роста».

Капитально отремонтировали 
и переоснастили 17 учебных каби-
нетов, спортивный и тренажёрный 
залы. По современным требова-
ниям СанПиН проведена рекон-
струкция школьного пищеблока, 
установлено новое оборудование, 
отремонтирован обеденный зал на 
96 мест. Для маломобильных уче-
ников установлен уличный пандус, 
оборудованы санузлы.

Во дворе школы оборудован 
спортивно-игровой комплекс 

с беговой дорожкой, ямой для 
прыжков в длину; установлены 
уличные тренажёры – воркауты; 
сделаны площадки для игры в во-
лейбол, баскетбол и мини-фут-
бол, хоккейная коробка.

В общей сложности в ремонт 
и оснащение школы вложено бо-
лее 100 млн рублей, в том числе из 
федерального бюджета – 47,7 млн 
рублей, из областного – 1,4 млн 
рублей, муниципальный бюджет 

– 43,1 млн рублей, внебюджетные 
средства – 7,9 млн рублей.

Пресс�служǝа ƼПǆ.
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ˣ ˦емерове ввели первую оче-
редь нового жилого комплекса.

За два года на пересечении 
улиц Пролетарская и Федоров-
ского возвели пять 16-этажных 
жилых домов ЖК «Кузнецкий» с 
общей огороженной территорией. 
Новосёлами станут 1400 семей, 
половина из них – льготные ка-
тегории. Комплекс расположен в 
15 минутах езды от центра города.

«Заселение нового микрорайо-
на будет поэтапным: сегодня – два 
дома, перед Новым годом – ещё 
один, и две высотки примут но-
восёлов сразу после январских 
праздников. Важно, что квартиры 
здесь получат и те, кто имеет пра-

во на льготное жильё. Район будет 
обеспечен всей необходимой ин-
фраструктурой: двумя детскими 
садами, школой и другими объек-
тами. Здесь построят две автодо-
роги, одна из которых станет про-
должением улицы Пролетарской», 

– рассказал губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

В новом ЖК «Кузнецкий» 
112 квартир получат сироты и 
инвалиды; 122 квартиры предо-
ставлены по льготным услови-
ям займов многодетным семьям, 
473 квартиры – молодым специ-
алистам и семьям с детьми. Стро-
ительство объекта ведётся по 
нацпроекту «Жильё и городская 
среда» (реализуется по инициати-

ве президента РФ Владимира Пу-
тина). На возведение пяти домов 
первой очереди жилого комплек-
са «Кузнецкий» и благоустрой-
ство направлено почти 2,8 млрд 
рублей, из них 1,7 млрд рублей – 
средства бюджета всех уровней.

В июле текущего года началось 
строительство второй очереди ЖК 
«Кузнецкий», которая предполагает 
возведение ещё десяти панельных 
и кирпичных домов общей площа-
дью 106,7 тыс. кв. м. Фонд развития 
жилищного строительства полу-
чил разрешение на монтаж четы-
рёх домов и уже приступил к реали-
зации проекта. В настоящее время 
ещё два дома в стадии выдачи раз-
решения на строительство.

Всего в комплекс войдут 15 до-
мов. Уже ведётся строительство 
детского сада на 130 мест. Запла-
нировано строительство ещё од-
ного детского сада на 380 мест, 
школы на 1 050 мест и торгово-
развлекательного комплекса.

Полностью завершить проект 
планируется к 2025 году. Общая 
площадь жилья составит более 
170 тыс. кв. м, а новосёлами ста-
нут 3 695 семей, из них 40% при-
обретут жильё с помощью льгот-
ных программ.

Пресс�служǝа ƼПǆ.

// проект

ƭнакомство с будуǈей 
проǄессией
˪о инициативе Сергея 
ʴивилева в регионе 
впервые стартовал про-
ект «ʮни университетов 
˦узбасса».

Девять кузбасских ву-
зов расскажут школьникам 
о своих возможностях и бо-
лее чем о 400 направлениях 
подготовки специалистов. 
Стартует профориентаци-
онный проект в Гурьевском 
муниципальном округе. 
Организатором выступает 
региональное Министер-
ство науки и высшего обра-
зования.

Команды вузов приго-
товили старшеклассникам 
мастер-классы, ознако-
мительные игры, тренин-
ги, технический квиз. На 
встречах 11-классники 
смогут задать вопросы рек-
торам. Представители ин-
дустриальных компаний 
ознакомят школьников 
с перспективами трудо-
устройства, мерами соци-
альной поддержки моло-
дых специалистов, а также 
возможностями целевого 
обучения.

Мероприятия проф-
ориентационного проекта 
запланированы до марта 
2022 года. Встречи прой-

дут со школьниками Ма-
риинского, Чебулинского, 
Промышленновского му-
ниципальных округов и 
Новокузнецкого района. В 
очном формате они охва-
тят около 1500 ребят. При 
этом целевая аудитория – 
более 9 тысяч выпускни-
ков, которые в этом году 
получат аттестат о сред-
нем образовании.

«Параллельно для 
удобства старшекласс-
ников и их родителей 
мы продолжаем разви-
вать электронный пор-
тал АБИТУРИЕНТ42.РФ. 
Ресурс рассказывает о 
профориентационных ме-
роприятиях, сообщает но-
вости и помогает ориен-
тироваться в важных для 
сдачи ЕГЭ и поступления 
в вуз датах», – пояснила 
Ирина Ганиева, министр 
науки и высшего образо-
вания Кузбасса.

Информационный пар-
тнёр проекта – Региональ-
ный медиахолдинг «Куз-
басс». Журналисты будут 
освещать мероприятия в 
формате телепроекта «Я де-
лаю выбор! Видеоблог о ву-
зах Кузбасса» и в социаль-
ных сетях медиахолдинга.

Пресс�служǝа ƼПǆ.

// экология

ǧранспорт нового уровнǎ

ˣчера заверˌились по-
ставки троллейбусов в 
Новокузнецк в рамках 
федерального проекта 
«ʵистый воздух» нац-
проекта «Экология» в 
�ͽ�� году.

Восемь новых машин 
пополнили парк новокуз-
нецкого муниципально-
го трамвайно-троллейбус-
ного предприятия, а всего 
по нацпроекту поступило 
19 троллейбусов. Финан-
сирование составило более 
480 млн рублей из феде-
рального бюджета.

«Поступление эколо-
гичного транспорта – одно 
из важных направлений 
нацпроекта «Экология» в 
Новокузнецке. Благодаря 
этим поставкам парк трол-
лейбусов обновился поч-
ти наполовину – всего в го-
роде 44 машины. Первые 
троллейбусы планируется 
выпустить на линию уже на 
следующей неделе, осталь-
ные – в течение месяца. Но-
вая техника охватит все 
маршруты, которые есть 
в городе. Напомню, ранее 
в Новокузнецке обновили 
автопарк, более 300 автобу-
сов города работают на ме-
тане», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев.

Из 19 машин 10 – элек-
тробусы с динамической за-
рядкой с увеличенным до 

60 км автономным ходом. 
Транспорт отвечает всем 
современным требовани-
ям безопасности и комфор-
та. «Машины делали спе-
циально для Новокузнецка, 
мы подготовили серьёзное 
техническое задание. В них 
есть кондиционеры, усилен-
ные обогреватели, система 
раздачи вай-фай, медиапа-
нели, зарядные устройства 
для гаджетов. По прось-
бе общества слепых уста-
новлен внешний динамик, 
чтобы слабовидящие пас-
сажиры слышали, какой по-
дошёл троллейбус и по како-
му маршруту он следует. Это 
самые современные модели, 
которые присутствуют на 
рынке России и СНГ», – рас-
сказал руководитель про-
ектного офиса по развитию 
общественного транспорта 
Новокузнецка Денис Ново-
хацкий.

В Новокузнецке также 
появятся и новые трамваи. 
Два уже поступили в город, 
до конца года планирует-
ся ещё три, 15 ожидаются в 
начале 2022 года. А всего за 
три года по нацпроекту го-
род получит 37 новых трам-
вайных вагонов и 38 новых 
троллейбусов, половина из 
которых имеют увеличен-
ный автономный ход. Бу-
дет отремонтировано 40% 
рельсовых путей.

Пресс�служǝа ƼПǆ.
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// COVID-19

Осталась треть пути…

// культура

Под Новый год зазвучит маримба

  Фото из личного архива Марины Останиной.

// происшествие

Опасный поворот

// инициатива

Вместо оленей «Урал» 

ˣо вторник� �� дека-
бря� служебный авто-
мобиль� в котором ехал 
губернатор ˦узбасса 
Сергей ʴивилев� попал 
в дорожно�транспортное 
происˌествие. 

Глава региона направ-
лялся в Прокопьевск на 
встречу с семьями погиб-
ших на «Листвяжной» 
шахтёров. По информации 
ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, несколь-
ко аварий последователь-
но случились на 137-м 
километре автодороги Ке-
мерово – Новокузнецк, у 
поворота на посёлок Кара-
гайла. Сначала в 8.10 здесь 
столкнулись два грузови-
ка «Хино». Позднее, в 8.45, 
здесь же произошло стол-
кновение грузового авто-
мобиля МАН и внедорож-
ника «Рено Дастер».

Пятый участник массо-
вого ДТП, водитель лег-
ковой машины «Тойота 

Королла», был на злопо-
лучном километре в 8.55. 
Он резко затормозил, не 
справился с управлени-
ем и наехал на дорожное 
ограждение. В этот мо-
мент иномарку отброси-
ло на служебный автомо-
биль Сергея Цивилева, а 
затем ещё на стоявший на 
обочине грузовик «Хино». 
Машина губернатора дви-
галась в попутном направ-
лении, глава региона не по-
страдал.

По сообщению Центра 
медицины катастроф, в 
результате ДТП мужчина 
1967 года рождения и муж-
чина 1980 года рождения 
госпитализированы в со-
стоянии средней степени 
тяжести. Пресс-служба по-
лиции Кузбасса уточняет, 
что это водители «Рено» и 
«Тойоты».

Работа по установлению 
всех обстоятельства ДТП 
продолжается.

Надежда Бойкова.

˫ечь о формировании коллек-
тивного иммунитета против 
ковида. На утро �� декабря 
первичную вакцинацию проˌ-
ли ��ͽ�� миллиона кузбассов-
цев. Это ��%� или две трети� 
от числа взрослых� кому по-
ложена прививка.

В общей сложности, напомним, 
в регионе запланировано вакци-
нировать более 1,6 миллиона жи-
телей, или 80% всех взрослых. А 
в группе от 60 лет и старше охват 
прививками, по рекомендации 
Минздрава России, должен соста-
вить не менее 95%. Потому что эта 
категория болеет особенно тяжело 
и дает самую высокую смертность.

Но обычно дисциплинирован-
ные пенсионеры на призывы ме-
диков откликаются не столь охот-
но, как в случае с гриппом. Пока 

что хотя бы одну прививку от ко-
ронавируса поставили около 52% 
граждан старшего возраста.

После новогодних праздни-
ков ожидаются поставки в Куз-
басс вакцины «Спутник M» – для 
старта прививочной кампании 
среди подростков 12-17 лет. На 
очередном брифинге главный спе-
циалист Минздрава Кузбасса по 
инфекционным болезням у детей 
Татьяна Бондаренко подчеркну-
ла, что вакцинация будет добро-
вольной. Прививать детей будут 
только по письменному согласию 
их родителей или законных пред-
ставителей. Также она напомнила, 
что Россия не является лидером в 
этом процессе. Зарубежные стра-
ны вакцинируют от ковида детей 
и подростков уже полгода.

Почему детям тоже нужна 
прививка? В период нынешнего 

подъёма заболеваемости число 
госпитализаций среди несовер-
шеннолетних выросло в Кузбассе 
в разы. Причём заметно тяжелее 
переносят болезнь дети старшего 
возраста. Среди них пневмонии с 
дыхательной недостаточностью 
перестали быть редкостью.

«Отличие «Спутника M» от 
«Спутника V» в том, что количество 
антигенов здесь в два раза ниже, 
чем во взрослой вакцине, – уточни-
ла Татьяна Бондаренко. – Предпо-
лагается, что детский организм и в 
этом случае сможет выработать до-
статочный иммунный ответ».

Уже названы приоритетные ка-
тегории подростков, которым при-
вивка показана в первую очередь: 
страдающие ожирением, имеющие 
заболевания сердечно-сосудистой 
или бронхо-легочной системы.

ƾалентина ƼкиǨова.

ˮилармония ˦узбасса стала 
счастливым и единственным 
в наˌей области обладателем 
уникального ударного инстру-
мента. Это концертная марим-
ба� стоимость которой ��� мил-
лиона рублей.

В разгар пандемии, в конце 2020 
года, филармония взяла невоз-
вратный беспроцентный кредит на 
возобновление деятельности. На 
эти деньги в том числе приобрели 
инструменты: маримбу, шесть кон-
трабасов, комплект литавр.

Кстати, ранее при необходимо-
сти этот инструмент брали на время 
из Новосибирска. В филармонии 
его ждали с большим нетерпением. 
Звучание маримбы отличается бо-
гатым, мягким и глубоким тембром, 
обладает особой энергетикой.

«Маримба уникальна. Она сде-
лана руками тех, кто производит 
лучшие инструменты – мастерами 
японской фирмы YAMAHA. Зву-
чание – необыкновенное. Оно не 
похоже ни на колокольный звон, 
ни на что-то другое… Инструмент 

настолько красиво звучит, нуж-
но просто прийти и послушать. 
В первой части с маримбой вы-
ступит Евгений Белянко, артист 
группы ударных инструментов, в 
сопровождении оркестра», – рас-
сказала «Кузбассу» директор фи-
лармонии Людмила Пилипчук.

Играть на маримбе будут арти-
сты группы ударных инструментов 
Губернаторского симфоническо-

го оркестра. А первыми её звуча-
ние услышат зрители, пришедшие 
31 декабря на Новогодний симфо-
нический раут – ежегодное гран-
диозное музыкальное завершение 
года.

Гости начнут провожать ста-
рый год в 18.00 у филармониче-
ской ёлки. Всех пришедших встре-
тит песнями Губернаторский 
камерный хор. Один за другим 
последуют новогодние сюрпризы 
от филармонии. Лототрон разы-
грает интересные подарки. Будут 
фотозоны, ёлка. А в 19.00 распах-
нёт двери большой концертный 
зал. В исполнении Губернаторско-
го симфонического оркестра под 
управлением Вячеслава Прасо-
лова будут представлены лучшие 
и самые известные произведения 
Д. Шостаковича, Э. Грига, Н. Ро-
зауро, Э.Л. Уэббера, П. Мориа, 
И. Штрауса, А. Пьяццоллы, А. Ха-
чатуряна, Б. Андерсона и других. 
Среди прочих музыкальных ин-
струментов, звучащих в новогод-
ний вечер, будет и волынка.

Ƽнна ǎиǨоȰук.

ˣ Новокузнецке ʮед 
˧ороз со Снегурочкой 
рассекали по городу 
верхом на мотоцикле.

Традиционно предста-
вители байк-сообщества 
южной столицы Кузбас-
са в преддверии Нового 
года проводят разнообраз-
ные акции, а также в своей 
стилистике поздравляют 
местных жителей с гряду-
щими праздниками. На сей 
раз наряженный и подго-
товленный под серьёзный 
минус «Урал» припарко-
вался сначала возле ново-
кузнецкой школы № 19, а 
затем и на территории дет-
ского сада № 246. Роль 
доброго и хорошо уте-
плившегося волшебни-
ка отменно сыграл Виктор 
Старожилов, а Снегурочки 

– Марина Останина. К сло-
ву, оба героя в седле «же-
лезного коня» с ранних лет. 
«Конечно, тема новогод-
них чудес актуальна для 
каждой семьи, поэтому с 

радостью навестили под-
растающее поколение. По-
водили хороводы, провели 
конкурсы, всем желающим 
под чутким руководством 
Дедушки разрешили поси-
деть на «Урале». Надеюсь, 
ребятишки почувствовали 
скорый приход одного из 
самых любимых праздни-
ков у людей всех возрастов 
и нравов», – отметила Сне-
гурка.

Кстати, в новогодние 
каникулы тандем сказоч-
ных мотоциклистов при-
мет участие в пробеге 
«МотоДубак» – 2022. На-
помним, что цель такого 
мероприятия – поддерж-
ка и развитие зимнего мо-
тотуризма. Смельчакам 
предстоит преодолеть 
следующий маршрут: Но-
вокузнецк – Кемерово – 
Томск и обратно. Мёрзнуть 
будет Виктор, а сопрово-
ждать его по всему пути, 
но уже в машине, уготова-
но Марине.

Ƽлена ǍǨирнова.

�ͽ���й может стать 
ˤодом тренера в ˦узбассе.

Соответствующее предложе-
ние было озвучено накануне в 
ходе совещания, посвящённого 
подведению спортивных итогов 
уходящего года в Кемеровской 
области. Министр физической 
культуры и спорта Кузбасса Сер-
гей Мяус отметил, что необхо-
димо подготовить программу, 
направленную на поддержку тре-
неров и других профильных спе-
циалистов.

«В том числе необходимо про-
работать меры по повышению за-
работной платы, а также стиму-
лирующих, мотивационных и 
поощрительных выплат за высо-
кие результаты воспитанников и 

сохранение контингента занима-
ющихся, предоставлению льгот-
ных займов из областного бюд-
жета на приобретение жилья, 
особенно в сельской местности», – 
подчеркнул Сергей Мяус.

С предложением объявить 
2022-й Годом тренера руководи-
тель регионального Министер-
ства физической культуры и спор-
та Кузбасса намерен обратиться к 
губернатору Сергею Цивилеву.

Между тем в Кемеровской 
области готовятся открыть до-
полнительные ставки тренеров 
после объединения школ олим-
пийского резерва. Так, уже в 
следующем году к Комплексной 
СШОР Кузбасса № 2 будут при-
соединены областная СШОР по 
шахматам и региональная Ком-

плексная СШОР. По итогам реор-
ганизации существующие ставки 
тренеров и спортсменов, лими-
ты на командирование, прове-
дение спортивных мероприятий, 
приобретение спортинвентаря 
и экипировки останутся в пол-
ном объёме. В то же время осво-
бодится двенадцать с половиной 
непрофильных ставок без выде-
ления дополнительных средств 
из областного бюджета за счёт 
сокращения, например, бухгал-
теров и специалистов отдела 
кадров. Это позволит усилить 
тренерский состав и открыть до-
полнительные секции по шорт-
треку, кёрлингу, фигурному ка-
танию, волейболу, стрельбе из 
лука и другим видам спорта. 

Ǎергей ǄсǨагаǨǝетов. 

  Фото Максима Федичкина.

//  инициатива

Ставка на тренеров
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// благосостояние

Обо всём позаботится Сбер

// консультация

Какие изменения в системе ОМС 
ожидаются в 2022 году?

Привычка планировать
«Билет в будущее» – так называется 

новая программа Сбера. Она поможет 
обеспечить любые жизненные цели без 
рисков потерь. Теперь можно копить на 
образование ребёнку, путешествие, ре-
монт в квартире или новую квартиру с 
гарантированной доходностью 7%.

Оформить договор с банком по этой 
программе можно на срок от года до 
15 лет. Минимальный взнос составляет 
2000 рублей, минимальная сумма нако-
плений – 42 тысячи.

Генеральный директор «СберСтрахо-
вание жизни» Игорь Кобзарь подчёрки-
вает, что с помощью онлайн-канала на-
копить на любые цели стало ещё проще.

– Клиенты будут получать доходность 
на уровне депозитов или выше, пользу-
ясь при этом страховой защитой, – гово-
рит он. – Человек – дитя привычки. Мы 
надеемся, что позитивный опыт нако-
пления при помощи страхования на ко-
ротком горизонте станет важным сти-
мулом к долгосрочному финансовому 
планированию.

Сегодня в приложении СберБанк Он-
лайн доступна базовая версия «Биле-
та». Если обратиться в отделение банка, 
можно также оформить расширенную 
или детскую версию. Первая защитит 
клиента в случае получения инвалидно-
сти, а вторая поможет застраховать под-
растающее поколение. 

В течение 2021 года каждый десятый 
россиянин уже оценил удобство страхо-
вых накоплений и заключил договор по 
программе «Билет в будущее». Сделать 
это легко, кликнув на раздел «Инвести-
ции и накопления» на главной странице 
СберБанк Онлайн. В приложении реа-
лизована также функция голосовых ко-
манд.

– Уже сейчас виртуальные ассистенты 
Сбера – Сбер, Джой и Афина понимают 
команду «Хочу пополнить НСЖ», – рас-
сказывает старший вице-президент, ру-
ководитель блока «Управление благосо-
стоянием» СберБанка Наталья Алымова. 

– А в начале 2022 года помощники на-
учатся пополнять договоры накопитель-
ного страхования жизни без перехода в 
СберБанк Онлайн.

У «Билета в будущее» есть также спе-
циальный юридический статус, который 
обеспечит неприкосновенность капита-
ла, например, во время имущественных 
споров. Кроме того, при оформлении 
программы на срок более пяти лет еже-
годно можно будет получать налоговый 
вычет до 15 600 рублей.

Пропуск 
в экосистему Сбера

Не только заполучить собственный 
«Билет в будущее», но и полностью 
управлять своей страховой защитой 
благодаря сервисам «СберСтрахова-
ния» теперь можно в личном карман-
ном банке, установив новое приложе-
ние «СберСтрахование».

Войти в него можно по Сбер ID. 
Удобный интерфейс отобразит все дей-
ствующие полисы клиента, поможет 
оформить новые, а также урегулиро-
вать убытки. Ещё приложение умеет 
анализировать совокупную страховую 
защищённость пользователя и показы-
вать слабые места на специальной шка-
ле. Так, если вы ещё не оформили полис 
«Прививка с уверенностью», предусма-
тривающий выплаты до 500 тысяч ру-
блей при осложнениях после вакцина-
ции, новое приложение отобразит это.

– Сегодня около 40% россиян не име-
ют ни одного страхового полиса, при 
этом 62% отзываются о нём в поло-
жительном ключе, – говорит Наталья 
Алымова. – Мы считаем своей задачей 
помочь формированию культуры за-

щиты имущества, жизни и здоровья. 
После запуска работа над дальнейшим 
развитием приложения продолжается. 
Уже в первом квартале 2022 года кли-
енты смогут проконсультироваться с 
виртуальным ассистентом, а во вто-
ром будет внедрён анализ фотоизо-
бражения на основе искусственного 
интеллекта, что обеспечит более опе-
ративное и эффективное урегулирова-
ние убытков. 

Кроме того, в первом полугодии 
2022 года клиентам Сбера стоит ожи-
дать в приложении появления витрины 
полисов от «СберСтрахование жизни». 
Можно будет увидеть свои договоры, 
их условия, срок действия и страховое 
наполнение. 

Затем разработчики запустят в он-
лайн постпродажное обслуживание. 
Для клиента станет возможным подать 
заявление на урегулирование убытков 
и изменить условия страхования.

– Пользователи получат не просто 
инструмент управления своей защитой, 
а пропуск в экосистему Сбера, – заявля-
ет генеральный директор «СберСтра-
хования» Михаил Волков. – В будущем 
в приложении появится возможность 
приобретать продукты других ком-
паний Группы Сбер, пользоваться их 
спецпредложениями и скидками, зака-
зывать дополнительные услуги.

Скачать приложение можно в 
AppStore и GooglePlay.

Надежда Бойкова.

У кузбассовцев теперь есть возможность делать накопле-
ния с доходностью до 7% годовых с помощью страхования. 
Сбер предлагает своим клиентам программу накопитель-
ного страхования жизни (НСЖ) в мобильном приложении 
СберБанк Онлайн. Эта и другие удобные цифровые опции 
разработаны специалистами дочерней компании Сбера 
«СберСтрахование».

Введение 
цифрового полиса ОМС

С 1 июля 2022 года меняется формат полиса ОМС. Те-
перь он будет представлен не только в виде привычного 
бумажного бланка единого полиса ОМС или пластико-
вой электронной карты, но в виде штрих-кода, который 
содержит уникальную последовательность символов в 
машиночитаемом виде.

По сути, теперь полис ОМС – это не какой-либо кон-
кретный документ, а номер, который присваивается 
сведениям о гражданине в Едином регистре застрахо-
ванных лиц. Именно такой – цифровой вариант полиса 
будет считаться приоритетным для системы ОМС, а в 
перспективе избавит граждан от необходимости иметь 
страховой медицинский полис на материальном носи-
теле.

Порядок выдачи полиса ОМС
Согласно новой редакции закона, полис ОМС форми-

руется путём внесения сведений о гражданине в Единый 
регистр застрахованных лиц. Основанием для этого мо-
жет стать заявление самого гражданина, которое он по-
дал лично или через своего представителя в страховую 

медицинскую организацию в соответствии с Правилами 
ОМС. А также поступление в ТФОМС сведений о граж-
данах от организаций и органов государственной власти, 
включая органы ЗАГС, что позволяет формировать по-
лис ОМС по факту рождения или получения граждан-
ства.

Полис ОМС в виде штрих-кода выдается застрахован-
ному лицу в день подачи заявления о включении в Еди-
ный регистр застрахованных лиц через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг. Предполага-
ется, что цифровые полисы ОМС будут храниться в лич-
ных кабинетах граждан на портале Госуслуг или, напри-
мер, в смартфоне.

Если застрахованный гражданин захочет получить 
полис ОМС в виде бумажного бланка или пластиковой 
карты, то ему нужно обратиться в свою страховую ком-
панию и подать соответствующее заявление. Порядок и 
сроки оформления полиса установлены действующими 
Правилами ОМС (в течение 45 рабочих дней).

Права и обязанности 
застрахованных лиц

Изменение формата полиса ОМС повлекло за собой 
изменение прав и обязанностей застрахованных лиц 

в системе обязательного медицинского страхования.
Так, с 1 июля 2022 года при обращении за медицин-

ской помощью граждане смогут предъявлять по своему 
выбору – либо полис ОМС на материальном носителе, 
либо документ, удостоверяющий личность (паспорт или 
свидетельство о рождении – для детей до 14 лет).

В предыдущей редакции Закона об ОМС содержа-
лась норма об обязанности граждан в 30-дневный срок 
уведомлять свою страховую компанию об изменении 
реквизитов документа, удостоверяющего личность, 
места жительства и (или) места пребывания. Однако 
сейчас благодаря системе межведомственного элек-
тронного взаимодействия (СМЭВ) эти сведения авто-
матически поступают в территориальные фонды ОМС, 
поэтому с 1 января 2024 года данная норма утратит 
свою силу. 

Введение цифрового полиса ОМС – одно из важней-
ших изменений в системе ОМС. В настоящее время на 
портале Госуслуг идёт процесс создания общероссий-
ской цифровой платформы обязательного медицинско-
го страхования. Планируется, что она будет включать 
себя множество удобных цифровых сервисов, ключевым 
из которых станет «Полис ОМС онлайн».

Подготовила 
 Оксана Прошунина.

С 1 января 2022 года вступают в силу изменения, внесённые 
в Федеральный закон № 326-ФЗ «Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Федерации». Они связаны с развитием 
информатизации и цифровизации в системе ОМС
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// тем временем

ваше право

// профилактическая операция

 ǆнсǭекторы ǱничтоǤаȷт незаконный арсенал ǭоȶтаǭно. Фото 
ǎосгвардии ǈǱзǟасса.

͑рофеΨ не для всех
В регионе на сегодняшний 

день зарегистрировано в абсо-
лютных цифрах 48 710 владель-
цев оружия, на руках у них 86 507 
стволов. К слову сказать, подоб-
ного рода трофеями в основном 
владеют мужчины в возрасте 
от 30 до 60 лет, которые приоб-
ретают их для разных целей: для 
занятий спортом, самооборо-
ны (когда речь идёт о травмате), 
культурных и образовательных 
назначений (например, коллек-
ционирования) и, конечно же, 
для охоты. Причём среди люби-
телей предметов «с огоньком» 
не только представители силь-
ной половины. Дамы объясняют 
своё желание получить разре-
шение просто: хотят разделить 
увлечение со своим любимым. 
«Ежегодно число владельцев 
оружия незначительно, но всё 
же снижается, – констатирует 
Дмитрий Керсановский, офици-
альный представитель Росгвар-
дии Кузбасса. – Для сравнения: 
в 2019 году в Кемеровской обла-
сти насчитывалось 52 746 чело-
век, в 2017-м – 58 700».

Как отмечают эксперты, на 
данную ситуацию влияют раз-
ные обстоятельства, в том чис-
ле добровольный отказ от ста-
туса вооружённого кузбассовца, 
естественная миграция. Среди 
решений разоружиться встре-
чаются и следующие: неисправ-
ность пистолетов, ружей и проч., 
а также нежелание проходить 
медицинское освидетельство-
вание. Кроме того, число вла-
дельцев гражданского оружия 
снижается ещё и в результате 
усиления требований и жёстко-
го контроля за их исполнением.

Конечно, иметь оружие – дело 
ответственное и хлопотное. Не 
стоит забывать об обеспечении 
сохранности опасного имуще-
ства, своевременной постанов-
ке его на учёт, переоформлении 
и продлении разрешений, а ещё 
необходимо освоить базовую 
технику безопасности, прави-
ла ношения и транспортиров-

ки оружия, а также следить за 
техническим состоянием своего 
«подопечного».

Напомним, что владельцы 
оружия, которые забыли или 
по другой причине не продли-
ли разрешение, привлекаются к 
административной ответствен-
ности по ст. 20.10 КоАП РФ. «За 
такое правонарушение граж-
данину предстоит выплатить 
штраф в размере от пяти тысяч 
до десяти тысяч рублей с кон-
фискацией оружия или без неё. 
Всего с начала года инспекторы 
Росгвардии за различные пра-
вонарушения изъяли у местных 
жителей свыше двух тысяч еди-
ниц гражданского оружия и пять 
тысяч боеприпасов», – расска-
зал Дмитрий Константинович.

Изменения и дополнения в 
Кодекс Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях вступили в законную 
силу 9 июля 2021 года. Нововве-
дения касаются части привлече-
ния к ответственности за нару-
шения законодательства в сфере 
оборота оружия. На сегодняш-
ний день в нашем регионе выяв-
лено уже около ста таких нару-
шений.

В общей сложности на тер-
ритории региона в текущем 
году привлечено к администра-
тивной ответственности около 
трёх тысяч владельцев оружия. 
Так, среди них около 2,5 тыс. 
земляков нарушили сроки 
продления (перерегистрации) 
или сроки постановки стволов 
на учёт. В отношении осталь-
ных были составлены про-
токолы за нарушение правил 
хранения, ношения, транспор-
тировки и использования ору-
жия и боеприпасов.

«Владельцы должны помнить 
о том, что предоставление заявле-
ния и документов, необходимых 
для продления разрешений, осу-
ществляется не позднее чем за ме-
сяц до истечения срока действия 

разрешения, – подчеркнул Дми-
трий Керсановский. – В случае 
смены места жительства, гражда-
нин в двухнедельный срок со дня 
прописки по новому адресу дол-
жен обратиться с заявлением о 
постановке оружия на учёт».

̈́еньги 
за нелегальныΨ клад

В Кузбассе уже более 20 лет 
действует операция «Оружие», 
главная цель которой – сокра-
тить неучтённое оружия и бое-
припасы, а значит, сделать реги-
он более безопасным.

Так, в текущем году добро-
вольно сдано 196 единиц оружия, 
в 2020-м – более 250, ещё годом 
ранее – около 350 единиц. Еже-
годно количество «рассекречен-
ных» стволов сокращается, что 
говорит об эффективности про-
водимого специализированного 
мероприятия. Всего с 2000 года 
кузбассовцы выдали 9 373 еди-
ницы оружия и 447 067 патронов.

И важный момент: за добро-
вольно выданные предметы с 
запахом пороха граждане не 
только освобождаются от от-
ветственности за хранение неза-
конного оружия, но и получают 
за это денежное вознаграждение 
в соответствии с Постановле-
нием Коллегии администрации 
Кемеровской области № 425 от 
18.10.2018 года.

«Чаще всего находкой граж-
дан становится огнестрель-
ное гладкоствольное оружие, в 
нынешнем году выдано около 
130 таких единиц, – привёл при-
мер эксперт. – Размер денежной 
выплаты за данный вид оружия 

составляет семь тысяч рублей. 
За выдачу газового оружия мож-
но получить две тысячи рублей, 
за огнестрельное оружие огра-
ниченного поражения – три ты-
сячи. За огнестрельное оружие 
с нарезным стволом гражданам 
выплачивается десять тысяч ру-
блей».

Также сообщается, что если 
кому-то удастся обнаружить 
ручной противотанковый гра-
натомёт или, к примеру, автома-
тическую винтовку, то денежное 
вознаграждение составит уже 
30 000 рублей.

В текущем году добросо-
вестным кузбассовцам выпла-
чено 250 тысяч рублей. По ито-
гам 2020 года было перечислено 
около полумиллиона рублей.

Как стало известно, повыше-
ния денежного вознаграждения 
в ближайшее время не ожида-
ется, так как в Кузбассе эти вы-
платы и так являются одними из 
самых высоких по сравнению с 
другими субъектами Сибирско-
го федерального округа, где пре-
миальные в 1,5-2 раза ниже.

Между тем в Кемерове воен-
нослужащие Росгвардии в кон-
це ноября провели первый этап 
по ликвидации незаконного 
оружия. Всего было уничтоже-
но более 1,5 тыс. единиц. Среди 
«убитых» образцов: доброволь-
но сданное, изъятое за наруше-
ние законодательства, а также 
ранее зарегистрированное ору-
жие, от которого отказались его 
владельцы.

Были нынче и довольно-таки 
редкие находки. Например, два 
обреза гладкоствольных ружей 
28-го калибра времён Первой 
мировой войны иностранного 
производства. Их летом инспек-
торам лицензионно-разреши-
тельной работы Управления Рос-
гвардии по Кемеровской области 

– Кузбассу принёс 52-летний жи-
тель Мариинска. По его словам, 
он наводил порядок в надвор-
ных постройках частного дома 
покойного отца в селе Колеул 
Мариинского района и обнару-
жил внезапное «наследство». Из 
СМИ мужчина знал, что в реги-
оне действует бессрочная профи-
лактическая операция, поэтому 
решил выдать находку стражам 
правопорядка. Кроме слов благо-
дарности, мужчина получил ещё 
и деньги.

Ƽлена ǍǨирнова.

ŋ ответе за тех, кого зарядили
ˣ ˦узбассе в последние годы отмечается тен-
денция� с каждым разом желающих стать вла-
дельцем настоящего оружия становится мень-
ˌе. ˦аков масˌтаб вопроса и с чем ˑто связано� 
разбирался наˌ журналист.

 ǐе самые редкие оǟрезы времȹн Ǎервой мировой войны.

͈͉͚͒͌̀͊͛͌Χ ͉͜СПО͌̀͑
Если человек хранит у себя поистине ценный трофей, по-
сле проведённой экспертизы он вполне может рассчиты-
вать, что его нелегальное сокровище может получить вто-
рую жизнь уже в качестве реликвии. «Оружие, признанное 
экспертами культурной ценностью, подлежит передаче на 
хранение в специально уполномоченные органы и орга-
низации, определённые Министерством культуры Россий-
ской Федерации», – уточнили в Управлении Росгвардии по 
Кузбассу. Правда, в нашем регионе таких случаев пока не 
было, да и сама процедура имеет много вводных. Так, ни 
один из местных музеев не может обеспечить надлежа-
щие условия для того, чтобы пополнить свои фонды экс-
понатами.

Однако чисто с житейской стороны вопроса встречаются 
очень даже любопытные находки. Так, на днях 69-летняя 
жительница города Салаира выдала загадочный ствол. По 
словам пенсионерки, оружие она обнаружила на черда-
ке частного дома, принадлежащего покойным родствен-
никам супруга. Специалисты Росгвардии пока не смогли 
установить модель оружия, которое имеет в своём составе 
основные части и механизмы легендарной винтовки Мо-
сина.
У «Мистера Х» нарезные каналы ствола, следовательно, 
женщина может получить в рамках операции до 10 000 
рублей.
На данный момент образец отправлен на экспертизу. Спе-
циалистам предстоит установить пригодность к соверше-
нию выстрела. А далее трофей будет уничтожен.
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Ŋерегите 
«Маленького принца»�

̈́орога в никуда
Эти искательницы дальних и 

явно небезопасных дорог были 
не из сказки про лягушку-путе-
шественницу. Подружки оказа-
лись родом из Бурятии. Вроде, 
домашние, а не казённые, то есть 
не детдомовские бегунки. Семьи, 
как выяснилось, обычные. До-
чек не угнетали, не унижали, же-
стокости не проявляли. Им про-
сто захотелось мир посмотреть. 
Вот и отправились на обочины 
дорог. Про то, что можно ехать 
без билетов, голосуя перед фу-
рами, слышали уже от бывалых 
автостопщиков. А в то время, 
когда из-за пандемии началось 
дистанционное обучение, реши-
ли бесплатное путешествие ис-
пытать на себе.

Понятно, что по тревоге ро-
дителей девочек объявили в 
розыск. Через три дня стали 
известны их координаты: Кеме-
рово, реабилитационный центр 
«Маленький принц». В те дни, 
пока девочки до отправки до-
мой жили в центре, они не ску-
чали и развлекали других свои-
ми талантами: пели, танцевали 
рисовали.

Всех любителей путешествий 
и не перечислить. А директо-
ру центра Евгению Николае-
вичу Агееву запомнился маль-
чик Вова. Уж очень он хотел не 
только увидеть море, но и иску-
паться в нём. О поездке на море 
с родителями не могло быть и 
речи. Семья из неблагополуч-
ных. Лишних денег не водилось 
из-за пьянок.

Убегал Вовчик из дома на 
море не единожды. Возвращала 
его всё та же полиция.

– Всё равно я попаду на море, – 
твердил упрямый паренёк.

– Конечно, конечно, мечты 
должны сбываться, – говорили 
ему в центре. – Только ты дол-
жен выучиться, получить про-
фессию, заработать деньги и 
отправиться к морю добропо-
рядочным и законопослушным 
пассажиром.

Минуло уже несколько лет со 
времён неудавшегося путеше-
ствия Володи к морю. Но авто-
стопщики и «зайцы» имеют ме-

сто быть. Говорят, что хотели 
посмотреть Москву.

Появляются в «Маленьком 
принце» подростки, желающие 
уже сами порулить на местных 
дорогах. А поскольку своих ав-
томобилей нет, угоняют чужие. 
Не крутые иномарки, конечно, а 
наши, отечественные, более до-
ступные.

– Мы же не насовсем, мы толь-
ко покататься хотели, – оправ-
дываются несовершеннолетние 
угонщики из разряда «трудных».

В список «трудных» попал 
и некогда хороший паренёк по 
имени Игорь. Ему было всего 
три года, когда стал опекаемым в 
благополучной семье. Опекуны 
любили Игорька. И он, добрый, 
ласковый, называл их мамой и 
папой, радуя хорошей учёбой и 
послушным поведением.

Но наступил день, когда в 
доме пропали деньги. Чужих не 
было. Значит, вор никто иной, 
как Игорь. Опекуны пишут за-
явление в полицию. Пока идёт 
разбирательство, Игоря опре-
деляют в реабилитационный 
центр. Возраст временных по-
стояльцев здесь – от трёх до во-
семнадцати лет.

Казалось бы, конфликт меж-
ду опекунами и Игорем был раз-
решён. Вернули паренька в се-
мью. Но тёплых отношений там 
уже не было. Во второй раз по-
пал Игорь в центр. Психологи 

отметили, что Игорь уже не та-
кой, каким был раньше. Стал 
недоверчивым, обидчивым, за-
крытым. Он был непрощённым в 
семье, где жил много лет. Опеку-
ны не звонили в центр, не наве-
щали Игоря. После «Маленького 
принца» у паренька была дорога 
уже не в семью, ставшую чужой, 
а в детский дом.

̈́аͶино сердце
За год в центре живёт до пяти-

сот детей. И у каждого своя исто-
рия. У каждого непростая жиз-
ненная ситуация. Мама девочки 
Тани попала в больницу, а потому 
Танечка здесь, ждёт маминой вы-
писки. Ещё у одной девочки мама 
загуляла. Возьмётся ли за ум эта 
«трудная» мама? Вернётся ли де-
вочка домой, или непутёвую мать 
лишат родительских прав? Ре-
шение этих вопросов может за-
тянуться до полугода. А мальчик 
Коля жил в центре почти год. Так 
долго уточняли место жительства 
Колиного отца, не лишённого ро-
дительских прав. А вдруг что-то 
случилось с мужчиной-вдовцом?

И впрямь случилось. Забыл 
человек о сыне, о своих отцов-
ских обязанностях. И не очень-
то загрустил, узнав, что лишили 
его родительских прав. Но увез-
ли Колю в детский дом того го-
рода, где живёт биологический 
отец. В этом же городе живёт и 
Колина бабушка. Может наве-
щать она внука.

Из тех детей, кто времен-
но живёт под крышей и заботой 
«Маленького принца», пример-
но половина определяется в дет-
ский дом. В общем, пятьдесят на 
пятьдесят.

В девяностые годы, когда этот 
центр с приютом был открыт в 
числе первых не только в Куз-
бассе, но и в России, число вре-
менных постояльцев доходило 
до тысячи человек. Тогда у цен-
тра ещё не было названия «Ма-
ленький принц». Оно появилось 
потом, с приходом третьего ди-
ректора центра Евгения Агеева. 
Сейчас уже каждый, кто живёт 
в центре, знает сказку Антуана 
де Сент-Экзюпери. Читают её 
в группах, пересказывают по-

том новеньким поступающим. 
И если раньше ребятишки не 
очень-то охотно говорили, что 
они побывали в приюте, то сей-
час запросто сообщают, что не 
понаслышке знакомы с «Ма-
леньким принцем». Кстати, при-
юта уже давно нет. «Социаль-
но-реабилитационный центр» 
звучит куда достойнее.

Все сотрудники центра, на-
чиная с директора и его заме-
стителя Елены Никитиной, ста-
раются, чтобы дети, попавшие в 
трудную жизненную ситуацию, 
поверили, что завтра будет луч-
ше, чем вчера.

Вместе с Еленой Алексан-
дровной Никитиной мы заходим 
ещё в одну группу – девчоночью. 
Маленькие мастерицы уже за-
кончили шить сердечки с банти-
ками.

– Я подарю это сердце маме, – 
говорит одна девочка.

– И я подарю маме, – улыбает-
ся вторая.

– А я – кому-нибудь… – де-
лится третья девочка по имени 
Даша. – Кому-нибудь обязатель-
но подарю.

– Может быть, тоже маме? Та-
кое красивое у тебя сердечко, Да-
шенька, – решила подсказать я.

– У меня нет мамы. Она умер-
ла. И это сердечко я подарю ко-
му-нибудь, – уже вздохнув, 
повторяет Дашенька, дожидав-
шаяся переезда в детский дом.

До сих пор не могу простить 
себе своего вопроса про маму. 
Представляю, как непросто 
здесь сотрудникам не навредить 
и, уж извините за банальность, 
не насыпать соль на раны.

͒чимся ͥить�
Грустить и скучать в центре 

некогда. Здесь все – от трёх лет 
до восемнадцати – чем-то заня-
ты. Или их занимают, увлекают, 
раскрывают таланты. Да, да, и у 
тех самых «трудных», стоявших 
на учёте в инспекциях по делам 
несовершеннолетних. А теперь 
они сами, участвуя в театраль-
ной студии (напоминает агит-
бригаду), призывают сверстни-
ков – и не только своего центра 

– бросить дурные привычки. 

Куда лучше заняться спортом. 
Зимний волейбол – одна из фи-
шек центра. Играют на морозце, 
на снегу. Для здоровья и закал-
ки полезно.

Только в 2021 году «Малень-
кий принц» выиграл четыре 
гранта в престижных конкурсах. 
Среди них – за проект «Учимся 
жить» – была победа в конкурсе 
фонда Президентских грантов.

«Учимся жить» – это пять 
трудовых студий: кулинария, 
агростудия с теплицами, швей-
ная и столярные мастерские, и, в 
угоду нынешнему времени, бло-
герстудия. В общем, на вкус, на 
желание, на возраст. Как и кон-
курсы «Шедевры крошек», на-
пример. Понятно, что это для 
самых маленьких. А «Белая во-
рона» – для тех, кто постарше. 
Этот конкурс уже вышел на об-
ласть. Он – о профилактике нар-
котических средств.

Всё чаще и чаще приезжают 
в центр за опытом и поучаство-
вать в конкурсах. «Маленький 
принц», можно сказать, впере-
ди планеты всей. Кабинет ди-
ректора Евгения Николаевича – 
прямо-таки выставка ребячьих 
достижений. Столько здесь гра-
мот, дипломов, призовых суве-
ниров. Есть даже корабль с си-
ними парусами. Синий цвет 

– цвет мечты. Помните Вовчика, 
не однажды бежавшего к морю? 
«Маленький принц» его тоже 
помнит. И желает уже повзрос-
левшему парню синих парусов.

А сегодня центр продолжает 
учить жить тех, кого не научили 
самому элементарному в своих 
семьях. И мальчикам, и девоч-
кам особенно нравится кулинар-
ная студия. Приготовят всяких 
вкусностей, а потом сами угоща-
ются и других угощают.

В столярной мастерской уже 
не печёным пахнет, а деревом. 
Утром заглянула сюда девочка 
лет двенадцати, сказала:

– Я хочу научиться инстру-
ментом владеть.

Для начала выпилила под-
ставку под горячее. Покинула 
мастерскую довольная.

Есть в центре ещё одно ноу-
хау – реабилитационный мага-
зин. На его полках уже не само-
дельные, а фабричные игрушки, 
настольные игры, предметы ги-
гиены. Рассчитываются за все 
товары не деньгами, а баллами. 
Баллы мальчики и девочки сами 
зарабатывают. Кто-то навёл по-
рядок в своей группе, кто-то по-
лил цветы, а кто-то, засучив 
рукава, полы помыл. Исключи-
тельно по собственному жела-
нию. Трудовые книжки у ребят 
имеются. Дорогого стоят!

А ещё в центре есть общий 
сундучок. Туда складываются 
рукописные желания. Понятно, 
что в канун Нового года сунду-
чок заполнится почти доверху. 
Добрых перемен желают и роди-
телям. Чтобы не пили, работали, 
не были жестокими и берегли 
тех, кто рядом.

ƿалина Баǝанакова.

На обочине больˌой федеральной трассы голо-
совали две девчуˌки лет тринадцати. Не все 
маˌины притормаживали. ʽвно ˑти потенци-
альные попутчицы были без денег. 
ʮа и вообще� связываться с такими малолетка-
ми себе дороже. 
Но один из дальнобойщиков вс˸�таки выˌел 
из кабины� поинтересовался� куда направляют-
ся путеˌественницы. Услыˌал�
£ Нам лиˌь бы из дома подальˌе. ˦ друзьям�
˪осадил водитель девчонок и дов˸з их до 
первого поста ˤʱБʮʮ. ˢ уже сотрудники до-
ставили девочек в кемеровский социально�ре-
абилитационный центр для несоверˌеннолет-
них под названием «˧аленький принц».
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// Новый год-2022

Řраздник к нам приходит

  Фото Ǐергеȸ ǁавриленко.

Нынешний год для строительной отрасли России, в 
отличие от предыдущего, сложился достаточно удач-
но. В СФО за первые 10 месяцев введено в строй 6,5 млн 
кв. м жилья, что на 27% больше, чем за аналогичный 
период 2020-го. А в целом по стране этот показатель по 
итогам года должен составить рекордные 86 млн кв. м. 
Соответственно, вырос спрос и на продукцию «Сибце-
ма», чьи стройматериалы востребованы не только при 
возведении жилых домов. Предприятия холдинга по-
ставляют цемент для строительства крупных объектов 
в макрорегионе, в том числе Сибирского кластера ис-
кусств в Кемерове, нового ледового дворца и четвёрто-
го моста через Обь в Новосибирске, завода полимеров в 
Иркутске и ледовой «Арены Омск». Согласно прогнозам, 
в 2021 году на заводах «Сибирского цемента» будет из-
готовлено 5,1 млн тонн продукции, то есть объёмы про-
изводства увеличатся на 12% по сравнению с прошлым 
годом.

Вместе с тем «Сибцем» продолжает модернизацию 
своих предприятий, уделяя особое внимание экологи-
ческой безопасности. Так, в этом году на Топкинском 
цементном заводе установили современный швейцар-
ский электрофильтр, тем самым завершив техниче-
ское обновление вращающейся печи № 1. Это позво-
лит существенно сократить выбросы неорганической 
пыли с содержанием двуокиси кремния (на 89,16% в 
год). Такой же проект сейчас реализуется на печном 
агрегате № 2. Кроме того, на предприятии отремон-
тированы 5 сырьевых и 6 цементных мельниц, а также 
4 вращающиеся печи. А Красноярский цементный за-
вод в 2021 году раньше установленных законодатель-
ством сроков запустил автоматическую измеритель-

ную систему контроля выбросов. Датчики непрерывно 
следят за концентрацией углекислого газа, диокси-
да серы, оксида и диоксида азота в воздухе. Данные 
каждые сутки передаются в Министерство экологии 
и рационального природопользования Красноярского 
края, и если показатели выбросов превышают норму, 
технологический процесс на предприятии оперативно 
корректируется.

«На реализацию инвестиционных программ в этом 
году направлено 4,1 млрд рублей. Это исторический 
максимум для нашего холдинга, – подчеркнул исполни-
тельный вице-президент АО «ХК «Сибцем» Сергей Шеп-
талин. – Техническое перевооружение предприятий 
позволяет планомерно повышать эффективность обору-
дования и производительность труда, без соответству-
ющих затрат невозможно уверенно смотреть в будущее. 

И в 2022 году мы планируем инвестировать в производ-
ство около 8 млрд рублей». 

Модернизация проводится не только на цементных 
предприятиях холдинга. Так, в этом году для компа-
нии «КузбассТрансЦемент», отвечающей за эксплуата-
цию железнодорожного парка «Сибцема», приобретено 
100 крытых и 150 полувагонов. Сейчас в распоряжении 
предприятия более 4,6 тыс. единиц подвижного соста-
ва. В ближайшее время планируется закупить ещё 400 
вагонов.

Расширяется и продуктовая линейка. В этом году 
Топкинский и Искитимский заводы начали выпускать 
специальные цементы для транспортного строитель-
ства, применение которых повысит долговечность авто-
мобильных дорог, а также аэродромных покрытий. На 
сегодняшний день в ассортименте холдинга 24 вида це-
мента, более 40 наименований хризотилцементной про-
дукции, свыше 30 номенклатур бетонных смесей, мел-
козернистых бетонов и строительных растворов. Стоит 
отметить, что продукция «Сибцема» пользуется боль-
шим спросом как в России, так и в странах ближнего за-
рубежья. 

«В этом году мы оцениваем потребление цемента в 
Сибири, Бурятии и Забайкальском крае на уровне 6 млн 
тонн. А наши производственные мощности составля-
ют около 9 млн тонн, – отметил первый вице-президент 
АО «ХК «Сибцем» Геннадий Рассказов. – Загрузка пред-
приятий холдинга по итогам года едва достигнет 57%. У 
нас огромный запас прочности, мы готовы обеспечивать 
любые строительные программы высококачественной 
цементной продукцией точно и в срок». 

Ǎергей ǄсǨагаǨǝетов.

// новые возможности

«Сибцем»� рекордные инвестиции 
с акцентом на Ɔкологию
Руководители «Сибирского цемента» на пресс-конференции в Кемерове подвели 
предварительные итоги работы холдинга в уходяƂем году

Окончание. Начало на 1-й стр.

С ͞гоΨ� СнегурочкоΨ 
и ̈́едом Морозом

Помимо внешнего оформле-
ния, учреждения культуры гото-
вят массу развлечений.

С этих выходных, к примеру, 
уже открыли двери резиденции 
Деда Мороза. В музее-заповедни-
ке «Томская Писаница» кварти-
рует главный кузбасский волшеб-
ник. Он отметил очередной день 
рождения. И теперь ждёт в гости 
всех малышей и взрослых. На юге 
региона тоже есть резиденция 
Деда Мороза. Она находится в Но-
вокузнецке, в музее-заповеднике 
«Кузнецкая крепость». Там ребят 
встречают сказочные персонажи, 
вместе играют, водят хороводы, 
участвуют в конкурсах.

В целом в Новокузнецке за-
планирована большая программа 
новогодних развлечений. Празд-
ничную афишу здесь опубликова-
ли одними из первых в регионе. С 
20 декабря по 9 января в гончар-
ной мастерской в Доме купца Фо-
нарева проходят мастер-классы 
по лепке из глины «Новогодние 
истории», а в Новокузнецком ху-
дожественном музее можно нау-
читься создавать уникальные но-
вогодние подарки.

Новокузнецкий краеведчес-
кий музей приготовил для посе-
тителей праздничный квест. В 

городском планетарии юные зри-
тели смогут отправиться в ново-
годние космические приключе-
ния с Бабой-ягой. С 20 декабря 
по 15 января Литературно-ме-
мориальный музей Ф.М. Досто-
евского проводит новогодние и 
рождественские мероприятия. 
Гостей познакомят с настоящим 
вертепом (старинным куколь-
ным театром). Сотрудники музея 
расскажут и покажут историю о 
рождении Иисуса Христа.

Уже завтра, 23 декабря, в Ново-
кузнецке откроются главные ёлки 
сразу в нескольких районах города. 
Губернаторский джаз-клуб «Гели-
кон» проведёт 23 и 24 декабря но-
вогодние вечера «Джаз под ёлоч-
кой». А 27 декабря здесь состоится 
новогоднее благотворительное ме-
роприятие – концерт «Загляни в 

себя» для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Это до-
брая традиция коллективов джазо-
вых музыкантов – дарить детям но-
вогоднее настроение.

В саму же новогоднюю ночь жи-
телей и гостей Новокузнецка ждёт 
яркое шоу от «Авторадио». Оно 
пройдёт на Площади обществен-
ных мероприятий с 00.30 до 3.30.

В праздник ¢̈́обрыми 
марͶрутами¡

Традиционно кузбассовцы 
присоединяются к общероссий-
ским новогодним акциям. К при-
меру, как сообщила пресс-служба 
Белова, горожане поддержат ак-
цию «Новый год в каждый дом». 
Творческие коллективы посетят 
и поздравят ветеранов, людей с 
ограниченными возможностями 

здоровья, детей погибших шах-
тёров, малышей, проживающих 
вдали от родителей на длитель-
ном лечении в туберкулёзном са-
натории «Тополёк».

Также в Белове появятся «До-
брые маршруты». Пассажиров 
общественного транспорта по-
здравят сказочные герои вместе 
с Дедом Морозом и Снегурочкой, 
организуют новогодние сюрпри-
зы, викторины и конкурсы, по-
бедители которых получат на 
память сладкие призы. Прока-
титься с необычными пассажи-
рами можно будет с 23 по 25 де-
кабря.

Ещё одна акция будет посвя-
щена медикам. В рамках акции 
«Спасибо врачам» для медицин-
ских работников и горожан, нахо-
дящихся на лечении, творческие 
коллективы приготовили теа-
трализованные новогодние про-
граммы. К примеру, 18 декабря в 
рамках проведения финала ре-
гионального конкурса «Лучший 
Дед Мороз Кузбасса» парад Дедов 
Морозов уже поздравил медра-
ботников ковидария с наступаю-
щим Новым годом. Они подарили 
праздничное настроение и по-
благодарили врачей за спасённые 
жизни и здоровье людей.

͉ новогоднему столу
К празднику люди стали ак-

тивно запасаться пиротехникой. 

Салюты – неизменный атри-
бут новогодней ночи. Поэтому в 
эти дни сотрудники полиции и 
МЧС проверяют места хранения 
и торговли фейерверками и пе-
тардами. Уже выявлено 148 пра-
вонарушений, из торговых то-
чек сотрудники полиции изъяли 
более 8 тысяч единиц пиротех-
нических изделий, сообщила 
пресс-служба областного управ-
ления полиции. Поэтому, если 
вы не хотите испортить празд-
ник, покупайте такие изделия 
только в специализированных 
магазинах.

Несомненная часть предно-
вогодней суеты – заготовка яств 
для праздничного стола. Уже в 
эту пятницу в крупных городах 
региона: в Анжеро-Судженске, 
Белове, Кемерове, Киселёвске, 
Междуреченске, Новокузнецке 
и Прокопьевске, а также в дру-
гих территориях состоятся пред-
новогодние ярмарки. В Топкин-
ском муниципальном округе она 
запланирована, к примеру, на 
субботу, 25 декабря. Кузбассов-
цы смогут купить продукты для 
праздничного стола. Местные 
производители представят мясо, 
колбасы, живую, свежемороже-
ную и копчёную рыбу, сливочное 
масло, молочную и кисломолоч-
ную продукцию, хлебобулочные 
и кондитерские изделия.

Оксана ǚрȳева.
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// опыт

Šерез активный образ жизни ȟ 
к долголетию

  Фото совета ветеранов ǈировского района г. ǈемерово.

Наш Кировский район – один 
из старейших в городе (ему ис-
полнилось 85 лет).

Многие из пожилых людей 
– ровесники района, это быв-
шие работники закрывших-
ся оборонных заводов. Именно 
на них рассчитан в первую оче-
редь проект «Активное долголе-
тие», который помогает вовле-
кать людей в оздоровительные, 
социальные и творческие про-
екты. Нашими лозунгами ста-
ли: «Только активная деятель-
ность!», «Мы за здоровый образ 
жизни!». Чтобы реализовать 
наши планы, мы создали группы 
по интересам, тщательно проду-
мали календарь спортивных и 
культурно-досуговых меропри-
ятий.

͉лубы
по интересам 

В Кировском районе мно-
го спортивных секций, кото-
рые пользуются большой попу-
лярностью у наших ветеранов: 
бильярдный, шахматный, ша-
шечный, а также теннисный 
клуб «Искра». Есть спортивные 
секции пионербола, волейбо-
ла, плавания, оздоровительной 
гимнастики, йоги. Их посеща-
ет более пятисот человек. Мы 
не сомневаемся, что, занимаясь 
посильными видами спорта, по-
жилые люди нашей организа-
ции получают не только поло-
жительный заряд бодрости, но 
и улучшают своё физическое со-
стояние. Это ощутимая ступень-
ка к долголетию.

Мы считаем, что также дол-
гой и активной жизни способ-
ствует то, что ветераны активно 
вовлекаются в городские и ре-
гиональные общественные ме-
роприятия. Так, например, еже-
годно мы принимаем участие в 
Спартакиаде среди ветеранов го-
рода, которую организует город-
ской совет ветеранов. Проводим 
состязания и в своём родном Ки-
ровском. Традиционно в нашем 
районе более 15 лет проводится 
Спартакиада среди предприя-
тий и учреждений, в которой мы, 
ветераны, принимаем участие в 
следующих видах состязаний: в 
настольном теннисе, волейболе, 
шашках, шахматах, дартсе, хок-
кее в валенках и легкоатлетичес-
ких видах спорта (бег, перетяги-
вание каната, «Весёлые старты» 
и другие).

Широкой популярностью 
пользуется скандинавская ходь-
ба, которая не имеет противо-

показаний для людей любого 
возраста. Этот вид спорта в Ки-
ровском районе является мас-
совым. Занятия проходят на от-
крытом воздухе. Регулярно на 
«Тропу здоровья» выходят более 
двухсот человек.

С 2019 года в Кировском рай-
онном совете ветеранов в рам-
ках сотрудничества с Област-
ной клинической больницей 
скорой медицинской помощи 
им. М.А. Подгорбунского про-
водится акция «Прогулка с вра-
чом». На встречах ветеранов, 
которые занимаются сканди-
навской ходьбой, врач прово-
дит беседы о здоровом образе 

жизни, отвечает на разные во-
просы пожилых людей. Прогул-
ки проходят на свежем воздухе 
на набережной Кировского рай-
она, в Берёзовой роще и с выез-
дом на природу в другие районы 
города.

Мы также считаем, что при-
оритетным направлением в 
стремлении к долголетию явля-

ется профилактика заболеваний 
и вакцинация населения. «Вак-
цинация – это жизненно необ-
ходимая акция!» – так мы сказа-
ли друг другу после прошедшего 
заседания президиума нашего 
совета ветеранов. В кратчайшее 
время провели разъяснитель-
ную работу среди своих ветера-
нов в «первичках» и стали друж-
но прививаться в учреждениях 
здравоохранения. 

С песнеΨ
по ͥизни

Вовлечение ветеранов в куль-
турно-массовую работу в райо-
не тоже имеет большое значение. 
Создаются клубы по интере-
сам по месту жительства, такие 
как: «Тальяночка», «Завалинка», 
«Дружба», «Садовод», «Золотое 
руно» и другие. Гордость наше-
го совета – ретро-клуб «Под зе-
лёным абажуром», созданный в 
2007 году при Дворце культуры 
Кировского района. В клубе на 
мероприятиях встречаются ве-

тераны закрытых предприятий. 
Надо видеть радостные глаза и 
приподнятое настроение пожи-
лых людей, многие из которых 
не виделись годами, хотя когда-
то работали рядом. Они вспоми-
нают молодость, годы совмест-
ной работы и всегда выражают 
искреннюю благодарность за та-
кие встречи, которые, как гово-
рят сами ветераны, придают им 
немало душевных сил и здоро-
вья.

Есть ещё один значитель-
ный и долгожданный праздник 
в жизни пожилых людей наше-
го района – День добра и уваже-
ния старшего поколения, кото-
рый также придаёт им много сил 
и энергии. Проходит этот празд-
ник в ДК имени 50-летия Октя-
бря и на набережной Кировского 
района с концертной програм-
мой, чаепитием и танцами под 
музыку, исполняемую духовым 
оркестром. Участвует обычно в 
этих мероприятиях не менее пя-
тисот человек.

Самое яркое массовое собы-
тие в нашей жизни – фестиваль 
ветеранской самодеятельности. 
Для нас это источник духовных 
сил и энергии. В фестивале еже-
годно принимают участие де-
вять творческих коллективов: 
самодеятельные хоры, танце-
вальные ансамбли, музыкально-
театральные коллективы.

В мае 2021 года впервые был 
проведён песенный конкурс 
«Мелодия сердца по жизни» сре-
ди первичных ветеранских орга-
низаций Кировского района, по-
свящённый 300-летию Кузбасса, 
55-летию ветеранской организа-
ции г. Кемерово. Цель конкурса 

– привлечение пенсионеров к ак-
тивному участию в самодеятель-
ном художественном творчестве. 
Люди с энтузиазмом готовились 
к мероприятию. Прекрасные 
песни, знакомые с детства, рас-
певаемые нашими родителями, 
дедушками и бабушками, всегда 
звучат так искренне и задушев-
но, что ни одного присутствую-
щего в зале не оставили равно-
душным. 

Такие мероприятия, разуме-
ется, являются для наших ве-
теранов не только источником 
энергии и духовной подпитки 
каким-то особенным тёплым 
светом и добротой, но и осозна-
нием радости общения и ощу-
щения себя значимым для обще-
ства.

И в заключение хочется ска-
зать: разные формы и направле-
ния работы с людьми старшего 
поколения позволяют каждо-
му из нас найти что-то по душе, 
включиться в активную дея-
тельность, обрести новый круг 
общения, интерес к жизни – всё 
это и способствует в целом на-
шему активному долголетию.

ƿалина ǐȷдоровна 
ǐȷдорова�

ǫредседателȳ совета ве-
теранов ǆировского района 

г. ǆеǨерово.

Наˌи ветераны верят в простую истину� если 
будеˌь активным� будеˌь отвергать вся-
ческое уныние� делать добрые� интересные 
дела и станеˌь примером для других� пове-
д˸ˌь их за собой £ тогда и прожив˸ˌь долго. 
ʱменно таким образом ветераны ˦ировского 
района внедряют в жизнь принципы активно-
го долголетия.
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 ǀиктор Феǲелов в ǐаганроге много лет изǱчал ǭолтергейст с 
именем ǅатан. ǀидеокеǭка ^ частȵ исследователȵского снарȸǤениȸ. 
Фото из архива ǀиктора Феǲелова.

тайны Кузбасса

śак вот он какой, ƀ-ƀёрт�
Ŝƀёные полуƀили первую в мире сенсационную ƀёткую фотографию неƀистой силы...

На ней – нет ничего из народ-
ных представлений. Ни рогов и 
копыт, ни хвоста и впалой чело-
векоподобной груди.

Собственно, там тела вообще 
...не оказалось.

Но это настоящая съёмка 
ТОГО, не видного глазу, КТО 
ЧУДИЛ и уж начал сводить с ума 
жильцов одной североказах-
станской квартиры. Где стали ле-
тать предметы сами, включаться 
приборы сами. И народных на-
званий у «шумного духа» мно-
го – от призрака до чёрта. В на-
учном же мире закрепилось имя 
ему – полтергейст.

Виктор Фефелов (известный 
исследователь полтергейста в 
России, физик, биохимик, ди-
ректор экологического, научно-
общественного центра «Биолон» 
(Томск), в том числе много лет 
исследующего аномальные явле-
ния) рассказал о 36 годах изуче-
ния полтергейста, об этом новом 
«госте» и как этот полтергейст 
оказался связан с Кузбассом.

͑риͥды���
Говорить о кадре с запечат-

лённым полтергейстом мы с 
Виктором стали ещё в томской 
«маршрутке».

Он начал с разных старых 
«дел» полтергейстов в Томской 
области. И, вспомнив, как в од-
ной из «таких» квартир говорил 
с мамой, а в это время невиди-
мый полтергейст щёлкал неви-
димым степлером, и на маечке 
у девочки рядом появлялись всё 
новые скрепки.

– Стали искать степлер. Я спро-
сил: «Где обычно барабашка у вас 
вещи прячет?» – «Под ванной». 
Пошли, света не было, я с фона-
риком лёг – под ванну и нашёл в 
углу степлер. Это всё так, из за-
бавного, такие проделки сильно 
не пугают. Хотя потом тот пол-
тергейст квартиру бабушки де-
вочки сжег, было страшно.

И я, слушая лекторский голос 
Виктора – о невероятных вещах, 
смутилась.

Но город учёных, входя, вы-
ходя толпами студентов и пре-
подавателей, слушал нас, не 
удивляясь.

– В Томске наша работа за де-
сятки лет хорошо известна, и на 
уровне губернатора была, и по-
лиции, МЧС, и газеты о нас не 
раз рассказывали, – понял и по-
яснил Фефелов.

– И как полтергейст, – «обжи-
лась» я, – он, невидимая сила, дал 
промах, и его на камеру сняли?

– Он всегда прячется. Но мож-
но иногда подсмотреть. Для 
меня эта съёмка, из Казахстана, 
уникальна, тоже пришла ко мне 
с просьбой помочь. Но съёмка – 
не первая.

– И полтергейст там, в кадре, 
– органическое, энергетическое 
или ещё какое существо?

– Нет, не органическое явно. 
Другая форма жизни. Сейчас до-
едем, посмотришь...

...И в рабочем кабинете – дома 
– при виде кадра на компьютере я 
испытала шок:

– Не подделка?
– Нет, чисто, да и я специалист 

по оптике, шесть лет в институте 
оптики атмосферы в Академии 
наук в своё время отработал.

– Ч-чёрт! На что он похож? На 
летающий мозг?

– Похож на голову или на гриб, 
медузу... А и правда, мозг... И 
правильно, зачем остальное, 
если мозг может так сам летать... 

– говорит Фефелов.
– А что это, тянется, из него?
– Это натурально нога, как у 

паука... И меня это не удивляет.
И Фефелов поднимает из 

своего архива «бортовой жур-
нал» 1999 года, с «делами» пол-
тергейста «Фотыма» из посёл-
ка Светлый, под Томском. Этот 
полтергейст гремел в своё вре-
мя на весь мир. И чего он толь-
ко ни вытворял с семьёй Кис-
ляковых! Дверь с петель снять, 
швырнуть – легко. Пугать в 
виде манекена в простыне – ча-
сто. Обливать водой. Поджи-
гать шкаф. Ставить невидимым 
толчком диван на попа при хо-
зяевах и потом опустить... Но 
самым страшным было обеща-
ние-надпись от полтергейста – 
«ТОПОРОМ БУДУ ВАС ЬТИТ-
СЕРК» (крестить), на Крещенье.

И тогда камера приглашён-
ного и давно ставшего «своим» 
Фефелова впервые показала ув-
лёкшегося в пустом коридоре 
проказами полтергейста.

Из журнала Фефелова, тай-
минг видеозаписи:

«1.05. Домашняя собака (бок-
сёр) встала лапами на лежащую 
дверь, которая внезапно «само-
произвольно» поднялась верти-
кально и прислонилась к стене 
коридора.

1.16. Дверь выдвинулась на 
несколько десятков см в сторону 
входной двери и закрыла обзор 
на половину лежащего на полке 
топора.

2.55. Деревянный крест упал с 
полки на пол.

4.17. Из-за угла над стоящей 
вертикально дверью появился 
неидентифицированный пред-
мет странной формы («голова»). 
Правая часть, обращённая к све-
тильнику, была угольно-чёрной, 
средняя зона ярко светилась бе-
лым светом, левая часть была се-
рого цвета.

4.20. Топор, конец которо-
го был виден справа от обре-
за двери, в течение кадра видео-
съёмки сдвинулся влево на 16 см. 
Затем с некоторой задержкой 
лезвие топора показалось над 
дверью. Ещё через несколько 
кадров над дверью показался 
предмет, похожий на механиче-
ский манипулятор или конеч-
ность насекомого большого раз-
мера. «Манипулятор» как бы 
утянул топор влево, и он скрыл-
ся из поля зрения. Эти события 
произошли за 16 секунд. После 
падения топора на пол из-за угла 
прихожей он был поднят авто-
ром и поставлен вертикально 
на полку. Теперь топор снова – в 
поле обозрения видеокамеры.

4.23. Слева из-за угла на высо-
те около 170 см показался топор, 
затем он упал на пол...»

Дальше в журнале – у Фефе-
лова расчёты, как нечеловечески 
полтергейст двигал топор.

И ещё запись – в ночь на 29-е 
полтергейст переместился в дру-
гую квартиру и начал громить 
там. И что пенсионерка Григо-
рьева рассказала, «...по полу бе-
гала голова на ножках, размером 
с небольшую собаку».

И анализ той, 1999 года, пер-
вой съёмки привёл тогда Фефе-
лова к выводу, что полтергейсту – 
«голове» – вот надо было кинуть 
в людей топор, и она конечности 
себе сделала или выпустила, что-
бы швырнуть предмет примерно 
так, как швыряют люди.

– Полтергейст бросил топор в 
меня, не долетел, – итожит пер-
вую съёмку Фефелов.

...А второй раз подобную «го-
лову» заметили году в 2006-м, 
продолжает Виктор. Тогда он, 
прочитав в газетах о появив-
шихся странных светящихся 
шарах в магазине сотовых теле-
фонов в Тайге, на полёт которых 
срабатывала сигнализация, и 
что телефоны на витрине нача-
ли перезваниваться, приехал. И, 
познакомившись с потрясённым 
чертовщиной хозяином магази-
на, с Сергеем, с видеозаписями, 
пришёл к выводу. Это тоже клас-
сический полтергейст. И то, что 
полтергейст однажды поднял 
компьютерное кресло с Сергеем 
над полом, тоже норма.

– На записи в Тайге тоже было 
типа светящейся головы, такой 
же, как под Томском, – вспо-
минает Фефелов. – И дальше, в 
Тайге за уже полтора десятка 
лет, Сергеем, с моими методика-
ми, столько собрано уникально-
го материала... Он, когда строил 
дом, поставил видеокамеры, и 
они показали: каждую ночь во-
круг дома летают такие же светя-
щиеся шары, объекты, размером 
от 1 до 15 см, летят со скоростью 
от одного до ста м/с, светятся 
самостоятельно. И там, быва-
ет, нарушаются законы приро-
ды. Иногда на несколько часов 
предметы становятся легче. И 
пружинные весы показывают 
вес хозяина уже не 90 кг, а 65, и 
килограммовая гиря становится 
легче на 200 граммов... И вообще 
полтергейст в Тайге – уникаль-
ный, второго в мире такого нет, 
он самый длительный, он как-
то связан с постоянными све-
тящимися шарами (такие очень 
редко появлялись в других пол-
тергейстах), и там меняется гра-
витация, там улучшается само-
чувствие, там, я считаю, портал, 
переход из другого измерения 
в наше... И, считаю, все полтер-
гейсты по всей Земле проходят 
по одним правилам. С челове-
ком «работает», нас тестируя на 
стрессоустойчивость, нас лучше 
узнавая, оператор, организатор 
полтергейста. Мы не знаем, как 
он повсеместно выглядит, мо-
жет, так же как эта «голова» (ки-
вает на казахское фото. – Авт.). 
Он – машина, и проводит осмыс-
ленные действия по определён-
ной программе, циклу, и ника-
кие, мы сделали вывод, это не 
черти, и даже на спиритических 
сеансах появляется он, оператор 
полтергейста... И все они, опера-
торы, выполняют задание ещё 
какой-то машины, уже сверх-
сложной, я назвал её полтернет.

Он�
...За окном в нашем мире бы-

стро темнеет. И начинается ти-
хий снегопад, такой земной, та-
кой – по всем законам физики 
правильный.

Но документальное фото с ле-
тящим нечто, «головы» с поджа-
той «ножкой», всё еще висит на 
экране «фефеловского» компью-

тера. И это объект не из наше-
го мира и он – реальный, и кадр 

– вещдок. И «голова», повторюсь, 
по-научному, по Фефелову, воз-
можно, машина, исполняющая 
приказ, программу от другой ма-
шины, из другого мира. А кто или 
что над всем этим стоит – и какое 
оно, неизвестно, но интересно.

Но как же это нечто омерзи-
тельно.

– Фу! – отбрасывает меня, 
склонившуюся рассмотреть щу-
пальце в кадре поближе, окатив-
шее вдруг отвращение.

– Фу – фу! Не могу! – отхожу 
на инстинкте.

– Типично женская реакция. 
Но – вот такие ОНИ, – спокойно 
вглядывается в белёсое щупаль-
це Фефелов. – Наша группа физи-
ков, химиков, биохимиков, геоло-
гов... начинала работать по теме 
полтергейста еще в 1980-х, на базе 
Томского политехнического ин-
ститута, потом был создан Сиб-
НИИ по изучению аномальных 
явлений, потом официальная на-
ука потеряла к этим темам инте-
рес, но мы продолжали и продол-
жаем исследования в «Биолоне». 
И сейчас по-прежнему бесплатно 
помогаем – просто семьям, стол-
кнувшимся с полтергейстом. И 
изучили больше 20 острых пол-
тергейстов в стране. И это не чу-
деса. Да и мы, учёные, люди 
скучные, сухие, мы приходим с 
приборами, помогаем... Главное – 
объяснить, что происходит, и что 
это у полтергейста программа-
стандарт, и как перестать боять-
ся. И тогда у полтергейста пропа-
дет интерес... Цель полтергейста 

– создать суперстресс, изучить ре-
акцию. 

– ...Эх! – бросает меня, по-
сле научных выводов Фефелова, 
снова в крайность, такую сказ-
ку в предстоящие новогодние и 
«гадальные» дни они, физики, 
разрушили...

...А вот ещё что невероятно. По-
сле нашей встречи прошло вре-
мя, и Фефелов уже в экспеди-
ции, в Казахстане, работает в 
той самой квартире, с полтергей-
стом. А меня долго мучило чув-
ство, что «голову» с щупальцем 
я-то... когда-то ещё раньше «ви-
дела». И, взяв с полки «Вия», пе-
речитав, поняла: ЧТО великий 
Гоголь передал в деталях просто 
фотографических, но словом. И 
не видел ли это писатель однаж-
ды вживую? Вот строка, за миг 
до явления главного из нечистой 
силы – Вия, когда вкруг Хомы уж 
сжалось кольцо бесоформ. И что 
же Хома видел в последнем стра-
хе перед смертью – прямо возле 
себя? «...Держалось в воздухе что-
то в виде огромного пузыря, с ты-
сячью протянутых из середины 
клещей и скорпионных жал...»

– Вот он, – вскричала я, в по-
вести – всех впереди, только уж 
глядя не на Хому. А на летаю-
щий «пузырь», признав в нём со-
временную «голову» оператора 
полтергейста.

И, как вернётся Фефелов из 
Казахстана, продолжение исто-
рии следует...

Ǉариса ǈаксиǨенко.
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Ŧтот занимательный нон-фикƁн

С ДЕТЬМИ – О ЧЁМ УГОДНО
Галина Брага, сотрудник отде-

ла детского чтения, утверждает, 
что недетских тем больше не су-
ществует, с детьми сегодня мож-
но говорить и о квантовой физике, 
и о физиологии, и… о чём угодно. 
Главное – правильно выбрать сло-
ва и форму подачи. Выбранные ею 
книги отличают увлекательность 
и доступность, они могут стать 
первыми для малышей книгами о 
науке.

Шеддад К.-С. Ф. «Квантовая 
физика» (0+)

Увлекательно и просто, понят-
но и познавательно раскрывает-
ся непростая, в общем-то, тема, в 
которой не всякий взрослый чув-
ствует себя вполне уверенно. За-
коны Ньютона, понятия энергии, 
световых волн и радиации, строе-
ние атома, загадка антивещества, 
кот Шрёдингера и многое другое, 
объясняющее существование не-
видимого для нашего глаза мира. 
Отличная книга для первого зна-
комства с основами квантовой фи-
зики.

Пиотровская Э. «Яйца, или 
Гоголь-моголь для любозна-
тельных» (6+)

Круглые и овальные, одно-
цветные и пёстрые, съедобные и 
опасные для здоровья, огромные 
и совсем крохотные – в приро-
де существует великое множество 
самых разных яиц. В древности 
люди верили, что Земля появи-
лась из гигантского яйца, а его 
скорлупа превратилась в небо. 
Как выглядит яйцо изнутри, яич-
ная кулинария, яйцо в архитекту-
ре, сказках и мировом фольклоре, 
яичные эксперименты, хитрости и 
проблемы – обо всём этом в кни-
ге рассказано доступно, забавно и 
очень интересно!

Зоммер Ю. «Большая книга 
птиц» (6+)

Держать в руках книги худож-
ника и иллюстратора Юваля Зом-
мера – настоящее читательское 
удовольствие. Большой формат, 
плотная бумага, очаровательные 
рисунки и множество самых раз-
ных фактов из жизни обитателей 
нашей планеты. Например, есть 
ли у бородатой неясыти борода? 
Сколько перьев у птиц? Правда 
ли, что сороки крадут блестящие 
вещи? И почему павлин такой во-
ображала?

Поскольку сам автор учёным 
не является, он всегда привле-
кает к работе над книгой опыт-
ного биолога, поэтому за досто-

верность изображений можно не 
волноваться.

Посух О. «Микросупергерои. 
Самые-самые самовосстанав-
ливающиеся» (0+)

Как удивительно устроена жи-
вая природа. В ней встречаются 
самые невероятные существа. На-
стоящие супергерои! Одни самые 
сильные, другие самые быстрые, а 
третьи вообще невидимки! В этой 
книге рассказывается про целую 
команду существ, которые умеют 
делать невероятное – самовосста-
навливаться. Они могут отрастить 
себе не только новые руки-ноги-
хвосты, но и глаза, челюсти, вооб-
ще новую голову целиком! Хотите 
познакомиться с ними поближе?

Соха П. «Деревья» (0+)
Мы так привыкли к деревьям 

вокруг нас, что часто не замечаем 
их красоту и даже не подозрева-
ем, какие они удивительные и как 
многим мы им обязаны. Некото-
рые из них живут веками и даже 
тысячелетиями! У наших пред-
ков были священные деревья, ко-
торым они поклонялись. Может, 
пора заново открыть для себя эти 
растения?

Худяков В.Г. «Папанинцы. 
Как четыре полярника и соба-
ка покорили Арктику: ледовый 
дневник пса Весёлого» (6+)

В середине двадцатого века, 
наверное, все мальчишки хоте-
ли стать лётчиками, полярника-
ми, космонавтами. Тогда имена 
Папанина, Челюскина, Чкалова 
были известны каждому. У совре-
менных детей уже другие кумиры. 
Но здорово, что существует серия 
«Великие экспедиции», которая 
рассказывает современным детям 
о героях былых времён.

Бестард А. «Что у меня вну-
три?» (6+)

В последнее время вышло до-
вольно много детских энцикло-
педий о человеческом организме, 
но книжка-картинка и книжка-
игрушка испанской художницы 
Айны Бестард «Что у меня вну-
три?» выделяется среди них. Глав-
ная фишка книги в том, что все ри-
сунки в ней имеют три внутренних 
слоя. Их можно рассмотреть толь-
ко с помощью трёх специальных 
волшебных стёклышек: зелёно-
го, синего и красного. Как же ра-
ботает эта необычная энциклопе-
дия? Зелёная лупа покажет детям 
привычный внешний мир. Синяя 

– уже то, что не видно на первый 
взгляд. И, наконец, под красной 
лупой можно подробно рассмо-

треть устройство внутренних ор-
ганов человека. И всё это – на од-
ном и том же рисунке.

Смит Д. Дж. «Представь себе. 
Новый взгляд на гигантские 
числа и необъятные величи-
ны» (6+)

Существуют такие гигантские 
числа и необъятные величины, 
которые трудно себе представить. 
Например, размер планет Солнеч-
ной системы. А что, если умень-
шить размеры планет до разме-
ров мячей и представить Землю 
бейсбольным мячом? Тогда Мер-
курий будет размером с мячик для 
настольного тенниса, Уран – с ба-
скетбольный мяч, Нептун – с фут-
больный. В этой книге всё необъ-
ятное уменьшено до понятных 
размеров и представлено в виде 
привычных образов и предметов.

Гюнтер Е.Е. «На дачу! Исто-
рия загородной жизни» (6+)

Дача – это отдельное явление 
в жизни нашей страны со своей 
долгой историей, на протяжении 
которой менялся и характер дач-
ной жизни, и отношение к ней са-
мих дачников. Например, рань-
ше, в конце девятнадцатого века к 
тем, кто не снимал дачу, даже от-
носились с подозрением. Счита-
лось странным, что человек не хо-
чет променять тесную квартиру на 
дом, сад и речку. Книга расскажет 
о том, как появились дачи, как ме-
нялись со временем, про детские 
игры и развлечения, передавав-
шиеся из поколения в поколение: 
свистульки из стручков акации, 
кудри из стеблей одуванчика, го-
родки, казаки-разбойники. Сло-
вом, перед вами вся история заго-
родной жизни!

ПОДРОСТКАМ НА ЗАМЕТКУ
Елена Кирейчук, заведующая 

отделом подросткового и моло-
дёжного чтения, выбрала книги 
для подростков.

Олдерси-Уильямс Х. «Науч-
ные сказки периодической та-
блицы: занимательная исто-
рия химических элементов от 
мышьяка до цинка» (12+)

Железо, медь, водород, сере-
бро… Есть химические элементы, 
с которыми обычный человек зна-
ком давно. А есть и такие, о кото-
рых многие не слышали и тем бо-
лее не знают, в каких веществах 
они содержатся. Научные сказки 
поведают читателям о железе, ко-
торое падает с неба, о связи света 
фонаря с солью, малиновом цвете 
неона, единстве серебра с женским 

началом и о других интересностях.
Каку М. «Физика невозмож-

ного» (12+)
Читая приключенческие рома-

ны, написанные в XIX веке, совре-
менный читатель видит, что многое 
из фантастического стало привыч-
ной реальностью в наши дни. Са-
молёты, субмарины, беспроводная 
связь… А что же из современной 
фантастики сможет стать реально-
стью в недалёком будущем? Теле-
портация? Невидимость? Связь с 
инопланетянами? На эти вопросы 
пытается ответить автор книги – 
американский физик.

Попов С. «Все формулы 
мира: как математика объяс-
няет законы природы» (12+)

«Книга природы написана на 
языке математики», – так гово-
рил ещё Галилео Галилей. Вот и 
автор этой книги рассказывает о 
неизбежности математики во всех 
областях жизни. О её некоторой 
даже сверхъестественности. Ведь 
человек никогда не был на Солнце, 
однако расстояние до него значит-
ся в любом учебнике для началь-
ных классов. Как без математиче-
ских расчётов построить мосты и 
дороги? Как без неё создать живо-
писное полотно? Всё в мире можно 
объяснить математически.

Аниашвили К. «4D-опыты и 
эксперименты с дополненной 
реальностью» (12+)

Лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Этим принци-
пом руководствуются все пытли-
вые и любознательные умы. Ведь 
им нужно не только узнать, но и 
доказать на практике всё, даже на-
учные законы! Эта книга поможет 
познакомиться с законами физики 
и химии при помощи безопасных 
опытов, а 4D-анимация укажет 
порядок экспериментов и оживит 
иллюстрации.

Бокмюль Д. «Тайная жизнь 
домашних микробов: все о бак-
териях, грибках и вирусах» 
(12+)

Микробы окружают нас повсю-
ду, они находятся с нами 24 часа в 
сутки. Бокмюль Дирк поможет ра-
зобраться вам в вопросах, как бо-
роться с невидимыми существами, 
какие микробы являются самыми 
опасными для человека и почему 
стоит избегать частых солнечных 
ванн.

И ВСЕМ-ВСЕМ-ВСЕМ
Софья Поддубская, молодой 

библиотекарь отдела обслужива-
ния детей и молодёжи, представи-
ла книги, которые могут заинтере-
совать её ровесников.

Чумаков В.Ю. «Русский след. 
История Нобелевской премии» 
(12+)

Иван Бунин, Александр Сол-
женицын, Михаил Шолохов, Лев 
Ландау, Пётр Капица, Жорес Ал-
феров, Леонид Кантрович… Что же 
может объединять этих талант-
ливых людей из разных областей 
знаний и деятельности? Автор 
рассказывает, какой вклад внесли 
наши соотечественники в разви-
тие мировой науки и литературы. 
Своё начало Нобелевская премия 
берёт в Швеции, но её история тес-
но связана и с историей России.

Доррен Г. «Вавилон: вокруг 
света за двадцать языков» (16+)

Эта книга не для полиглотов, по 
ней нельзя выучить новый язык и 
узнать, чем отличаются глаголы 
в английском языке. Но эта книга 
раскроет тайны происхождения 
сразу двадцати языков мира. Каж-
дый язык имеет свою уникаль-
ность и историю, а также и труд-
ности в его изучении. Для многих 
обладателей разных языков будет 
очевидно, что, не изучив историю 
языка, невозможно полностью его 
понять. Книга поможет осознать 
все тонкости языков и станет пер-
вым помощником в их изучении.

Свитек Б. «Кости: скрытая 
жизнь. Все о строительном ма-
териале нашего скелета, кото-
рый расскажет, кто мы и как 
живём» (12+)

Принято считать, что самое 
важное для человека – это состо-
яние его здоровья, и этот факт 
никак нельзя отвергать. Многие 
заблуждаются, когда проходят ме-
дицинское обследование, что сто-
ит обращать внимание только на 
функционирование внутренних 
органов: сердце, почки, печень и 
т.д. А как же наш опорно-двига-
тельный аппарат? О нём вообще 
забывают? Перелом, растяжение, 
вывих и другие степени повреж-
дения костей – всё это происходит 
из-за незнания основного фунда-
мента здоровья. Изучением жизни 
костей занимается не одно поколе-
ние учёных-врачей. С каждым го-
дом они обнаруживают всё новые 
особенности и функции человече-
ской кости.

Микробиология… Астроно-
мия… Макроэкономика… Анато-
мия… Квантовая физика… Слож-
но, неинтересно и утомительно? 
А вот и нет, если в руки попадёт 
увлекательная книга из жанра 
нон-фикшн! Тогда скучное и не-
понятное легко превращается в за-
хватывающее научное приключе-
ние, в котором читатель – главный 
герой и первооткрыватель.

Ƽнна ǎиǨоȰук.

ʰаканчивается обˎявленный в ˫оссии ˤод на-
уки и технологий� поˑтому именно литература 
научно�популярного жанра £ в центре вни-
мания. ˦ак рассказать о сложных явлениях 
детям� ˦ак интересно разговаривать о науке 
на страницах книг� ʵто привлеч˸т молод˸жь� 
ʲитература нон�фикˌн £ то� на что мы обратим 
внимание в сегодняˌнем выпуске. Сотрудни-
ки государственной библиотеки ˦узбасса для 
детей и молод˸жи уверены� что нон�фикˌн 
сегодня £ ˑто мощный культурный тренд. Они 
приготовили очередную увлекательную под-
борку книг� которые будут интересны ребятам 
разного возраста.

// справка
Нон-фикшн – термин, который 
уже прочно вошёл в обиход. Под-
разумевает литературу, основан-
ную на реальных событиях или на-
учных фактах, носящую приклад-
ной характер. С полным правом 
сюда можно отнести и мемуары 
известных людей, и научно-попу-
лярные книги, и различные само-
учители, да и многое другое.
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// лёгкая атлетика 

őмпульс для «королевы»

 ǀ кемеровском легкоатлетическом манеǤе ǭолǱчили ǭǱтȹвки в ǟолȵȱой сǭорт 
чемǭионы и ǭризȹры российских и меǤдǱнародных тǱрниров. Фото ǀладимира ǈлȷева. 

// спринт-новости

Фанаты и поклонники развивают 
вид спорта в регионе

БОБСʲ˥ַ
˦емеровчанка Надеж-
да Сергеева £ первая в 
сборной ˫оссии в общем 
зач˸те мировой серии 
(монобоб) и ˦убка мира 
(двухместные ˑкипажи). 
Обе дисциплины входят 
в программу Олимпи-
ады��ͽ�� в китайском 
˪екине.

На двуǲ ǌтапаǲ мировой 
серии в монобобе Надеƾда 
Сергеева показала пǎтое времǎ
 
и в генеральной классиǄика-
ǅии турнира занимает Ǉестое 
место�

На пǎти ǌтапаǲ Ǡубка мира 
наǇа землǎчка
 пилотируǎ 
двуǲместный ǌкипаƾ
 Ǆини-
Ǉировала в десǎтке лучǇиǲ
 
а в обǈем зачǳте турнира за-
крепилась на седьмой строчке� 
ǥоссиǎнки ǜнастасиǎ ǡакарова 
и ƯǍбовь Ʋерныǲ ¡ на ���й и 
���й позиǅиǎǲ в «тотале» соот-
ветственно�

Очередные ǌтапы мировой 
серии и Ǡубка мира состоǎт-
сǎ ��� ǎнварǎ в латвийской 
Сигулде
 а заклǍчительные 
ǌтапы сезона запланированы в 
Ǟермании и Ƴвейǅарии� Олим-
пийский турнир по бобслеǍ 
пройдǳт ����� Ǆевралǎ ���� 
года�

˯О˦˦˥ַ 
С ʶˢַБОַ
Уроженец ˪рокопьевска 
ˢндрей ʵибисов высту-
пал за сборную ˫оссии на 
ˑтапе ˥вротура «˦убок 
˪ервого канала».

На льду московского двор-
ǅа спорта ƱСǠǜ отечественнаǎ 
друƾина под руководством 
ǜлексеǎ Ƭамнова одерƾала 
три победы в четырǳǲ матчаǲ
 
уступив в заклǍчительной 
встрече команде Ǩинлǎндии 
����
 в овертайме�� ǜндрей 
Ʋибисов
 играǍǈий в Ǡонти-
нентальной ǲоккейной лиге за 
«ǡеталлург» �ǡагнитогорск�
 
провǳл три матча
 заработав 
результативный балл за голе-
вуǍ передачу в поединке со 
сборной Ǡанады ������

В ��������� годаǲ Ʋибисов 
выступал за прокопьевский 
«Ƴаǲтǳр»
 продолƾил карьеру 
в тǍменском «ǥубине»
 «ƹгре» 
�ǩанты�ǡансийск�
 казанском 
«ǜк ƪарсе»
 «ǡеталлурге» �ǡаг-
нитогорск�� В �����м подписал 
контракт с клубом Наǅиональ-
ной ǲоккейной лиги «Виннипег 
дƾетс» и сыграл в НǩƯ два 
матча� По возвраǈении в ǥос-
сиǍ вернулсǎ в «ǡагнитку»�

•••

ˣоспитанник новокуз-
нецкого «˧еталлурга» 
˦ирилл ˦апризов £ в 
пят˸рке лучˌих бом-
бардиров регулярного 
чемпионата Н˯ʲ.

ǥоссийский нападаǍǈий 
американской «ǡиннесоты» в 
�� матчаǲ «регулǎрки» зарабо-
тал по системе «гол плǍс пас» 
�� ���	��� баллов�

Ǡирилл Ǡапризов и еǈǳ 
три воспитанника новокузнеǅ-
кого клуба ¡ вратари Сергей 
ƪобровский �«Ǩлорида»�
 Ʈльǎ 
Сорокин �«НьǍ�֫орк айлен-
дерс»�
 заǈитник ƫмитрий 
Орлов �«ВаǇингтон»� ¡ канди-
даты в олимпийскуǍ сборнуǍ 
ǥоссии� Окончательное реǇе-
ние об участии игроков НǩƯ 
на Олимпиаде����� примут 
�� ǎнварǎ�

Ƽндрей ǎарков.

ˣ среду� �� декабря� в ˦е-
мерове начался традицион-
ный всероссийский турнир 
по легкоатлетическим мно�
гоборьям� который продлит-
ся три дня. У соревнований 
богатая история� в советское 
время спортсмены оспари-
вали кубок ʮеда ˧ороза� а 
в новейˌей истории турнир 
включили в календарный 
план единый ˣсероссийской 
федерации л˸гкой атлетики 
(ˣˮʲˢ).

В своё время в соревнованиях участво-
вали вице-чемпионка Олимпиады-2000, 
чемпионка мира-2001 Елена Прохорова, 
участник Олимпиады-2012 Сергей Сви-
ридов, мастера спорта международного 
класса Елизавета Шалыгина, Светлана 
Ладохина, Ольга Левенкова, Марина Гон-
чарова. Сильнейшие многоборцы Куз-
басса тренировались под руководством 
опытнейшего наставника Анатолия Ми-
хайловича Канашевича, получившего не-
давно приглашение на работу в сборную 
Белоруссии.

Пробовал свои силы в многоборье 
участник Олипиад-1996, 2000 в барьер-
ном беге на 110 метров Андрей Кислых, 
работающий ныне тренером, главный су-
дья соревнований в этом году.

Многоборцы открывают зимний сезон 
в кемеровском манеже, где несколько лет 
назад сделали ремонт, заменили беговую 
дорожку, постелив современное покры-
тие «мондо».

́азовая дисциплина
– Многоборья – наша базовая дисци-

плина, – говорит директор областной 
спортивной школы олимпийского ре-
зерва по лёгкой атлетике, заслуженный 
мастер спорта Александр Деревягин. – 
Сборные Кузбасса неоднократно побеж-
дали в командных чемпионатах страны 
по легкоатлетическим многоборьям. В 
этом году и в женском, и мужском турни-
рах в Адлере регион представляли по две 
команды, всего – 21 спортсмен. Первые 
составы завоевали серебряные медали. 
Зачётные «серебряные» баллы зарабо-

тали Кристина Королёва, Полина Пар-
фененко, Лидия Садыкова, Елена Тарле-
ва, Игорь Хамедов, Алексей Черкасов, а 
также Илья Дорошин и Антон Терещенко, 
набравшие лучшие суммы среди молодё-
жи до 23 лет. 

Конечно, наши сильнейшие много-
борцы заявлены на домашний турнир, 
а в пятницу, 24 декабря, в третий день 
всероссийских соревнований, стартуют 
спортсмены 2006-2007 годов рождения.

͓еноменальныΨ стаΨер 
и �� ¢сборника¡

– На чемпионате России-2021 в Чебок-
сарах серебряные медали завоевал бе-
ловчанин Анатолий Рыбаков, устано-
вивший личные рекорды в беге на 5000 
и 10000 метров: 13 минут 21,90 секунды 
и 27 минут 56,66 секунды. Отличные ре-
зультаты для 36-летнего стайера. В чём 
его феномен?

– Анатолий и его брат-близнец Евге-
ний, восстанавливающийся после трав-
мы, – фанаты лёгкой атлетики. Настав-
ник Рыбаковых – заслуженный тренер 
России Александр Борисович Фригин. 
Очень сильный специалист, всегда под-
держивает своих спортсменов, кото-
рых мотивирует мечта об Олимпийских 
играх. Под руководством Фригина зани-
мается и Дмитрий Королёв, победитель 
первенства страны-2020 среди юниоров 
до 20 лет в беге на 10000 метров. В ны-
нешнем сезоне подопечный Александра 
Борисовича заработал «бронзу» первен-
ства России по кроссу среди молодёжи.

Александр Борисович Фригин 30 лет 
успешно работает на тренерском попри-
ще. Занимаются с подрастающим поколе-
нием многоопытные наставники: Виктор 
Петрович Фомин, Людмила Ивановна и 
Геннадий Николаевич Ермишины, Вя-
чеслав Александрович Торшин. Развива-
ет спортивную ходьбу в областном центре 
олимпийский чемпион Вячеслав Ивано-
вич Иваненко, в Новокузнецке трениру-
ют ходоков Наталья Викторовна Лога-
чева и Анатолий Николаевич Каракулов. 
Осваивают профессию тренеры нового 
поколения: Ольга Мелентьева, Иван Бы-
ков, Юлия Чернявская, Анастасия Лев-
ковская… 

Отмечу, что все тренеры знают анти-
допинговый кодекс и не нарушают его. У 
нас нулевая толерантность к запрещён-
ным веществам, список которых постоян-
но обновляется, и нужно быть предельно 

внимательным к этим изменениям.
К сожалению, продолжается шести-

летняя дисквалификация ВФЛА, но фе-
дерация делает всё возможное, чтобы 
вернуться на международную арену в 
полноценном статусе. Сегодня россия-
не выступают за рубежом только в ней-
тральном статусе и в ограниченном со-
ставе – не более десяти человек. 

Из-за подобного лимита не получила 
соревновательной практики на междуна-
родном уровне Кристина Королёва, вице-
чемпионка России в прыжках в высоту, 
уступающая в стране только олимпий-
ской чемпионке Марии Лацискене. Но, 
как говорится, трудности нас закаляют, 
да и есть свет в конце тоннеля.

На региональном уровне поддержи-
вают лёгкую атлетику губернатор Сер-
гей Евгеньевич Цивилев, министр спорта 
Сергей Анатольевич Мяус.

На нашем стадионе – новые сектора 
для прыжков с шестом, метания диска и 
молота, на повестке дня – замена бего-
вой дорожки. На новокузнецком стадио-
не «Металлург» сделали ремонт, обнови-
ли дорожку в подтрибунном помещении.

Мы ценим поддержку властных струк-
тур региона и стараемся показывать до-
стойные результаты. Благо, подрастает 
талантливое поколение. В сборные Рос-
сии разных возрастных категорий входят 
23 кузбассовца.

͌овые имена
В этом году прокопчанка Елизавета 

Максимова победила на первенстве Рос-
сии в помещении среди девушек до 18 лет 
с результатом 7,67 секунды. Воспитан-
ница тренера Евгения Вячеславовича 
Тимофеева выиграла спринт, будучи на 
год моложе соперниц. Наша юная зем-
лячка – серебряный и бронзовый при-
зёр летнего первенства страны в беге 100 
и 200 метров. Максимова завоевала ме-
дали в острой конкурентной борьбе: на 
спринтерских дистанциях выступали 73 
и 88 спортсменок соответственно.

Полина Парфененко из Анжеро-Суд-
женска специализируется в многоборье и 
успешно выступает в секторе для прыж-
ков в высоту. Минувшим летом 18-летняя 
воспитанница тренера Елены Николаев-
ны Зиновьевой заработала серебряную 
медаль первенства страны среди молодё-
жи до 23 лет, покорив планку на отметке 
«185 см». Парфененко несколько лет назад 
успешно выступала во всероссийских со-
ревнованиях по легкоатлетическому че-
тырёхборью «Шиповка юных» в Адлере, 
и в нынешнем году кузбассовцы достойно 
представляли наш регион на этом турнире. 

Победы в юношеском возрасте – се-
рьёзный стимул для дальнейших занятий 
видом спорта, особенно когда есть усло-
вия для роста мастерства. Психология по-
бедителя формируется в раннем возрасте. 
Знаю это по собственному опыту: когда 
выходил на старт, нацеливался только на 
первое место, не думая о соперниках. 

Горжусь, что Кузбасс завоевал Нацио-
нальную спортивную премию за вклад в 
развитие спорта как лучший субъект Рос-
сийской Федерации. Кузбасс – моя люби-
мая малая родина. Радует, что лёгкая ат-
летика развивается у нас в правильном 
направлении. Сделаем всё возможное, 
чтобы «королева» спорта соответствова-
ла своему высокому статусу. 

ƾадиǨ Ƽнтонов.
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Огород ȟ самый вкусный натурƂик
Кузбасская художница őрина Ŗовикова рассказала о пользе хрустяƂих даров грядок, 
а также о необыƀайной выразительности плодов родительского сада

Пленэр 
возле дома

«У нас всегда были в огороде 
заросли малины, в которых по 
очереди пропадала вся наша се-
мья. Как известно, с куста есть 
вкуснее, чем из тарелки, – улы-
бается кемеровчанка. – Роди-
тели живут в Промышленнов-
ском районе. У них шестьдесят 
соток».

Традиционно на большой 
земле выращивается и морковь. 
Сорта самые разнообразные: 
«Детская», «Витаминная», «Ко-
ролева осени» и другие. «Мне 
кажется, что морковь в детстве 
была ещё вкуснее. Лакомились 
ей практически не отходя от 
гряды: выдёргивали, мыли из-
под шланга или на колонке хо-
лодной водой», – вспоминает 
Ира.

А вообще, Новиковы выра-
щивают все базовые культу-
ры, характерные для сибир-
ского сада-огорода. Так, если 
говорить о кабачках, то свой 
выбор, к примеру, останавли-
вают на «Грибовском» сорте 
или «Цукини»; хорошо заре-
комендовала себя тыква «Се-
мейная», огурцы «Зозуля», 
«Корнишон», «Кустовой». Да-
лее свёкла – здесь «Цилиндра», 
«Столовая», салат «Кучеря-
вец», «Лолло Росса», «Разно-
цветье», петрушка «Листовая», 
«Кудрявая», чеснок «Зимний», 
лук «Батун» и «Штутгартен». 
Также в числе желанных по-

лезностей и редис следую-
щих сортов: «Жара», «Дуро», 
«Моховский», а также редька 
«Маргеланская» и сахарный 
горох «Детский».

«Если честно, огород в юные 
годы меня мало интересовал. 
Велено прополоть – значит, 
надо прополоть. Правда, одно 
время очень нравилось поли-
вать. Не могу сказать, в чём 
была соль, но я одна могла по-
лить всю площадь. Процесс пря-
мо захватывал. С нетерпени-
ем ждала следующего жаркого 
денёчка. К сожалению, теперь 
к родителям приезжаю только 
раза четыре в год и всего на не-
сколько дней, и в огромном ого-
роде уже блуждаю между ряда-
ми», – призналась девушка.

На сей день для Ирины ма-
лина, морковь и тыква – это не 
то, что возделывается на при-
усадебном участке, а то, что 
можно красиво или интересно 
написать.

«Бесспорно, труд людей, ко-
торые работают в огороде, я 
уважаю и ценю. И отношусь 
к тем, кто не охает: «А поче-
му так ягодка дорого стоит?» 
Она стоит того труда, кото-
рый в неё вложили заботливые 
руки», – отметила землячка.

Между тем Ира с детства за-
помнила, что место для огоро-
да лучше выбирать открытое, 
солнечное, защищённое с се-
верной стороны забором и жи-
вой изгородью. «Как-то раз за-
далась вопросом, хотела бы я 
свою личную дачу или что-то в 
этом роде? И поняла, что госте-
вания на родительском участ-
ке мне вполне достаточно. Мне 
нравится жить в квартире, и 
чем выше этаж, тем лучше», – 
улыбается молодой мастер.

СемеΨные 
традиции

Мама Ирины Новиковой – 
Людмила рассказала нашему 
журналисту, что её любимчи-
ками на протяжении многих 
лет являются томаты сорта 
«Бычье сердце». Причём рас-
саду она высаживает лёжа. 
Закапывает растение полно-
стью, оставляя только верхуш-
ку. «На всём стебле образуется 
мощный корень, который обе-
спечивает хорошим питанием 
томат, поэтому и плоды вырас-
тают сильными, крупными и 
сладкими», – подчеркнула хо-
зяйка.

Ну а лучшее удобрение для 
них – навоз. Людмила так-
же добавляет, что все семена 
у них свои. «Посадочный ма-
териал всегда закаляю, выдер-
живая их в холодильнике сут-
ки, и высеваю в определённые 
числа. Так, дата для помидоров 

– 25 марта, а, например, для ар-
бузной рассады – 20-25 апре-
ля». На огород томаты попада-
ют после заморозков, в конце 
мая, когда земля уже прогре-
ется.

Добавим, что Людмила вы-
ращивает помидорчики и в те-
плице, и в открытом грунте. В 
теплицу высаживает порань-
ше. По осени урожай под от-
крытым небом снимается зе-
лёным, а в теплице сердца 
успевают дорасти до сортовых 
признаков.

Биолог Николай ˦орпусов� 
который не единожды вы-
ступал ˑкспертом в рубри-
ке «уʮˢʵНʹ˥ заметки»� в 
преддверии Нового года 
написал сказку на ˑкологи-
ческую тематику.

Николай Андреевич – личность в сфе-
ре образования города Кемерово из-
вестная. Этот увлечённый человек бо-
лее 30 лет трудился в городской станции 
юных натуралистов. В своё время педа-
гог окончил профильный факультет Ке-
меровского госуниверситета. «Любовь к 
природе я унаследовал от отца, детство 
которого прошло на Алтае, – рассказал 
он. – До того, как его забрали на фронт 
в 16 лет, он занимался охотой и собира-
тельством. Мой дед Николай разводил 
скот, но его жизнь оборвалась трагиче-
ски: снимал шкуру с барана и повредил 
руку, через рану заразился сибирской яз-
вой. А отец прошёл войну, после которой 
обосновался в Кузбассе. Даже выучился 
на ветврача, но судьба сложилась так, что 
он стал проходчиком на шахте».

Вот и Николай Андреевич с ранних 

лет увлёкся изучением природы, с осо-
бенным интересом читал специализи-
рованную литературу. Поэтому, когда 
настало время определяться с профес-
сией, выбор пал на биологический фа-
культет.

Накануне новогодних праздников он 
сочинил сказку, в которой обратился к 
экологической проблематике. Произ-
ведение называется «Ёлочка – колючая 
иголочка». Предлагаем прочитать её вме-

сте со своими ребятишками на каникулах.
«В стародавние времена, в каком краю, 

не ведаю, дед моего деда сказывал удиви-
тельную историю о ели-чудеснице. Мно-
го удивительного окружает нас, но мы так 
к этому привыкли, что не замечаем чудес-
ного в обычных вещах. Перестали удив-
ляться и радоваться. Быть хранителями 
этого.

В те времена в лесу росла ель. Она лю-
била и предпочитала залитые солнцем 
поляны. Её листочки были тонкими, неж-
ными и такими длинными, что их исполь-
зовали для изготовления одежды вместо 
льна. Набивали ими подушки и ложе для 
отдыха. Одежда, пошитая из этой ткани, 
обладала волшебными свойствами. В ней 
не заводилась моль, она благоухала ле-
сом, была нежного изумрудного цвета, 
исцеляла больных.

Шишки были с голову телёнка, а оре-
хи кололи топором. Древесина в умелых 
руках мастера превращалась в чудесные 
скрипки. Селяне жили не тужили, кашу 
из орехов варили, молоко делали. Кор-
милицу свою уважали, берегли, охраня-
ли.

Но поселилась в людских сердцах алч-
ность, жадность и скупость. Стали они 
торговать да продавать, деньги в кошель-

ки метать. Торговля шла бойко. Всем нра-
вились волшебные одежды, вкусные оре-
хи. Но чем успешнее шла торговля, тем 
больше страдали ёлочки. Они слабели и 
болели. Листья и орехи мельчали.

Обиделась ель на людей. Преврати-
лись листья в колючие иголки. Орехи 
стали такими мелкими, что годились в 
пищу только клёстам-еловикам да бел-
кам. Еловый лес стал таким тёмным и 
мрачным, что под его пологом не растёт 
ничего. Не пропускают его кроны солнеч-
ные лучи. Без солнышка ни травинка, ни 
цветочек не растёт.

Опомнились люди. Да поздно. В самый 
знаменательный, главный день нарожда-
ющегося года несли ели подарки, наряжа-
ли её, пели и плясали. Ублажали, просили 
прощения.

Коротка человеческая память. Мы 
много забываем, обижая природу. Ель ко-
лется и напоминает об ошибках людей, 
чтобы они не допустили новых. Природа 
мудра, поэтому у ёлки до сих пор колючие 
иголки. В сказке ложь, да в ней намёк! До-
брым молодцам урок».

Подготовила 
Ƽлена ǍǨирнова.

// творческая мастерская

Сказка со смыслом

 ǋиколай ǈорǭǱсов. 
Фото из личного архива.
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ŊабуƁка внука оƀень любила

̀ ведь был хороͶим 
мальчиком

Уже не раз пожалела Вален-
тина Петровна, что, покупая эту 
квартиру, право собственности 
оформила на внука Ивана. По-
думала, что она не вечная, а по-
тому не стоит любимому внуку 
возится потом с оформлением 
наследства.

И она, бабушка Ивана, заре-
гистрирована в этой же квар-
тире. Выходит, что такая же хо-
зяйка квадратных метров, а уж 
никак не квартирантка.

Увы, с каждым днём жизнь 
вместе с внуком становится му-
чительной и невыносимой. Как 
на пороховой бочке. Хоть бы се-
годня вернулся домой без буты-
лок и пивных банок. Напьётся, 
но не уснёт, а прямо-таки озве-
реет. Нет, руки на Валентину Пе-
тровну поднимать не будет. Она 
и так наказана судьбой и здоро-
вьем. Вот уже несколько лет пе-
редвигается в инвалидной коля-
ске.

– Он уничтожает меня мораль-
но, – еле сдерживая рыдания го-
ворит Валентина Петровна.

Да, она много куда писала, 
жаловалась, просила принять 
меры к опустившемуся внуку. Ей 
сочувствовали, но при этом нет-
нет, да и добавляли:

– Это ведь вы его воспитали.
Сейчас-то она понимает, что 

не просто любила Ивана, а пере-
любила своей, как опять же го-
ворит сама, гиперопекой…

…Внука Валентине Петровне 
в буквальном смысле подари-
ла дочка. Считай, с пелёнок до-
верила молодая мама первенца 
своим родителям. А те и рады-
радёшеньки с Ванечкой нянчит-
ся. Конечно, и его мама от вос-
питания не уклонялась. Вроде, 
тоже любила сыночка. С отцом 
его вот только семейная жизнь 
не складывалась. Отца Ваню-
ше заменял дедушка. Так что 
и мужское влияние было. А не 
только любвеобильное женское.

Но наступил день, когда мама 
малыша… потерялась. Слава 
Богу, была живой, но исчезнув-
шей в неизвестном направле-
нии. Встал вопрос: «А что будет 
с Ваней?» Ни отца, ни матери, ни 
опекунских прав у бабушки и де-
душки. И чтобы получить опеку, 
требовалось лишить Ваниных 
маму и папу родительских прав. 
Лишили заочно. Опеку оформи-
ли на Валентину Петровну. У неё 

для этого были и родственные, и 
чисто человеческие основания. 
Её уважали и как специалиста, и 
как общественницу. Многих она 
выручала из какой-то ситуации 
и многим помогала. А тут – род-
ная кровинушка, внук.

Иван не подводил Валенти-
ну Петровну. Мальчик хорошо 
учился, был примером для сво-
их сверстников-лицеистов. И не 
было для бабушки-опекуна луч-
шей награды, чем очередная Ва-
нина почётная грамота или бла-
годарность. А сама Валентина 
Петровна заслужила звание луч-
шего опекуна в своём городе.

̈́еньги испортили�
Ни у кого и в мыслях не было 

считать, что Ванино детство 
было ущербным. Летом он отды-
хал в санаториях и загородных 
лагерях. Набирался здоровья и 
сил для нового учебного года.

Не называли Ивана и сиротой 
после того, как в автомобильной 
аварии погибла его мама. Совсем 
ещё молодая. Потеряв дочку, всё 
равно любимую, Валентина Пе-
тровна не очерствела. Не ока-
менело её сердце и после потери 
мужа. Надо было жить дальше, 
ради взрослеющего Ивана.

Но не зря говорят: «Большие 
детки – большие бедки». Вот и 
её Ваня из хорошего, прямо-та-
ки звёздного мальчика стал пре-

вращаться в дерзкого парня. Ва-
лентина Петровна считает, что 
его испортили деньги. Став сту-
дентом, получал немаленькие 
суммы. И как опекаемый, а ещё 
как потерявший кормильца, то 
есть мать. Надо отдать должное 
нашему государству: помога-
ет оно тем, кто попал в трудную 
жизненную ситуацию. Другое 
дело, что сами получатели посо-
бий пускают выплаты, как гово-
рится, на ветер.

Иван не делился деньгами с 
Валентиной Петровной. И счё-
та в банке у него не было. При-
страстился вначале к энергети-
кам, потом к пиву, потом к более 
высокоградусным напиткам. 
Понятно, что в ущерб учёбе. За 
«хвосты», прогулы был отчис-
лен из альма-матер.

Конечно, жизнь-то не закон-
чилась. К тому же такая молодая, 
как у Ивана. Но как ни пыталась 
Валентина Петровна настроить 
внука на добрые дела – ничего 
не получалось. Стали ссорить-
ся некогда дружелюбные друг к 
другу бабушка и внук.

Не помирил близких людей и 
квартирный вопрос. Как долж-
ное принял Иван в свою соб-
ственность однушку улучшен-
ной планировки. Куплена она 
была уже в другом городе.

От перемены адреса если что-
то и изменилось, то лишь в худ-
шую сторону. Иван по-прежнему 
проводил свободное время в 
окружении бутылок со спирт-
ным. А свободного времени у 
него было достаточно. Его не-
официальные подработки были 
ненормированными. Получал 
какие-то выплаты от работода-
телей, тратил их, опять же, на 
алкоголь. Пенсии Валентины 
Петровны было, конечно же, не-
достаточно, чтобы платить за 
квартиру, питаться, покупать 
лекарства, а ещё и выплачивать 
свои кредиты и нескончаемые 
долги внука. Неприятных при-
ключений на свою голову он на-
ходил постоянно. А Валентина 
Петровна, конечно, выручала. 
Сердилась, ворчала, но выруча-
ла.

Казалось бы, Иван должен 
быть благодарен своей бабуш-
ке. Она, сидящая в инвалидном 
кресле, не оставляла надежды, 
что озлобленный Иван вновь 
станет добрым и послушным 
Иванушкой. Увы, увы… Его гла-
за были не только мутными от 
запоев, но и полны ненависти. 
Она стала бояться внука. Но не 
молча. Далеко не высокие отно-
шения в этой квартире можно 
ещё назвать бытовухой. От неё 
нет покоя и соседям. Не все про-
никлись жалостью к Валентине 
Петровне. Сама, мол, такого вос-
питала. Но ведь это – как бить 
лежачего.

Одна теперь дорога   
в дом престарелых

Спасибо заботливой и сочув-
ствующей соцработнице. Если 
бы не она, то совсем бы плохо 
было Валентине Петровне. А с 
доброй помощницей нет жела-
ния сдаваться. Уже не веря, что 
Иван возьмётся за ум, решила 
Валентина Петровна ещё раз по-
менять адрес. Денег на квартиру, 
конечно, не скопила. Позвонила 
в казённый дом. А именно – дом 
для инвалидов и престарелых. 
Узнала, как там живётся посто-
яльцам. То, что комнаты рас-
считаны на двух и трёх человек, 
Валентину Петровну устраива-
ет. Хорошо, если соседки будут 
не колясочницы, как она. Могут 
и стакан с водой подать. А вот 
Иван вряд ли подаст. Очерствело 
сердце внука, которого она рас-
тила. Он, кажется, обрадовался, 
узнав, что она по собственному 
желанию решила отправиться 
в дом престарелых. Сейчас, на-
пившись, кричит:

– Когда тебя только здесь не 
будет!

Валентина Петровна уже об-
новила свой гардероб. Вещи за-
казала в Иванове, на известной 
фабрике. Получены посылки с 
вещами. Далеко не дешёвыми. 
На питание из её пенсии отложе-
но совсем немного. Да и аппети-
та у неё нет. Бывает, что только 
к вечеру вспомнит, что весь день 

ничего не ела. Иван продуктами 
бабушку не жалует. Как и чем-то 
вкусненьким. Это она всегда ба-
ловала любимого внука гостин-
цами. Но за добро добром не от-
платил.

Опять же, не раз зарекалась 
Валентина Петровна выручать 
его из аховых ситуаций. Но всё-
таки выручает. Когда деньга-
ми, а когда звонками в разные 
инстанции. Иван возвращался 
домой, и к сожалению, возвра-
щался на круги своя – пьяные. 
Отсюда и перемена его даже не-
официальных трудовых мест. 
Отсюда и мизерные выплаты, 
отсюда и долги. Самые ответ-
ственные – за квартиру. Вален-
тина Петровна много лет рас-
плачивалась за коммунальные 
услуги. А потом решила, что 
следует эту плату поделить на 
двоих. По справедливости. Но 
только её половины для погаше-
ния долга не хватало. Пригласи-
ли к мировому судье. Если бы не 
было этого вынужденного выхо-
да в свет, то заточение Валенти-
ны Петровны в четырёх стенах 
исчислялось бы годами. А тут 
вдохнула свежего воздуха. Но не 
от него закружилась голова. По-
думала, что если и она не будет 
платить за эту не свою квартиру, 
то Иван её может лишиться. Ещё 
и поэтому решила повременить 
с переездом в дом престарелых. 
А он уже требует скорейшей от-
правки. Ни сочувствия, ни по-
каяния. Обидно Валентине Пе-
тровне. Скажет в сердцах:

– Неудачник ты!
Утешает одно: не увлёкся нар-

котиками. И преступлений не 
совершал. Вот и полицейские, 
приехав на очередной вызов, 
разводят руками.

– Не за что его забирать в от-
деление. У себя дома распивает 
водку и пиво. И рукоприклад-
ством не занимается.

Но Валентине Петровне вовсе 
не хочется упекать Ивана в ку-
тузку. Поговорить бы с ним, при-
грозить, в конце концов, что все 
его запои и равнодушие к свое-
му незавидному положению до-
бром не кончатся.

Сочувствуют Валентине Пе-
тровне, но уже не озвучивают 
своё мнение, что её чрезмерная 
опека над внуком и была вред-
на, и остаётся. Она ведь и сама 
это поняла и понимает. Горю-
ет, что нет рядом близких людей. 
Про родного отца Ивана (на-
помню, что и он был лишён ро-
дительских прав) ничего не зна-
ет. А ещё одна дочь Валентины 
Петровны (тётя Ивана) живёт 
за тысячи километров. Да, у неё 
самой немало проблем. Прежде 
всего со здоровьем.

Вот и остаётся уповать на жи-
тейскую мудрость: «Помоги себе 
сам». Она-то, Валентина Пе-
тровна, надеется, что её от всех 
невзгод спасёт дом престарелых. 
Может быть… Может быть…

ƿалина Баǝанакова.

P.S. Я пообещала Валентине 
Петровне, что изменю имена в 
её незавидной истории. К тому 
же есть ещё надежда, что вновь 
бабушка и внук станут самыми 
близкими и дорогими друг другу.

На ˑтот раз полицию вызвала не сама ˣаленти-
на ˪етровна� а соседи. Надоели им крики� ˌум� 
гам�тарарам� доносящиеся и дн˸м� и ночью из 
нехороˌей квартиры.
˪риехали полицейские по давно знакомому 
адресу� спраˌивают плачущую ˣалентину ˪е-
тровну.
£ ʵто у вас опять случилось�
£ Сами видите� внук пьяный� на ногах не дер-
жится� спать не да˸т�
£ Но ˑто ведь его квартира. ʱ напился он у себя 
дома� а не в общественном месте. Не за что 
нам его забирать. Беседу� конечно� провед˸м� 
когда протрезвеет.






